
 

 

Jueves 07 de Diciembre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
Esténtor Político // Un mes de "Otis"; tras la tragedia de profundiza el olvido 

(2023-12-07, Miguel Angel Casique Olivos, Uno más Uno, . 9)  

El huracán "Otis" ha dejado a cientos de miles de guerrerenses sin recuperarse, con más de un 
millón de personas afectadas y pérdidas de infraestructura y viviendas por valor de 15 mil millones 
de dólares. La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) ha revelado que 280 
mil viviendas han sido destruidas y medio millón de hogares carecen de electricidad, agua y 
conectividad. A pesar de esto, el gobierno estatal y federal ha tardado en limpiar las calles y 
proporcionar apoyo a los afectados. La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura (Unicef) advierte que más de 296 mil niños y adolescentes se verán 
afectados en términos de nutrición, salud y educación. La entidad de Guerrero, actualmente 
administrada por Morena, necesita mejores gobernantes para enfrentar los desafíos actuales y 
futuros. 
 
Pesos y Contrapesos // Inversión directa 

(2023-12-07, Arturo Damm Arnal, La Razón de México, . 20)  

La Inversión Fija Bruta (IFB) en México ha crecido un 23.5% en términos anuales en septiembre, 
aunque ha disminuido un 1.5% en términos mensuales. Por sectores, la construcción residencial 
ha crecido un 7.4% en términos anuales, mientras que la construcción no residencial ha 
disminuido un 11.3% en términos mensuales. Este último dato es preocupante, ya que la 
construcción no residencial incluye parques industriales, fábricas, bodegas, oficinas y centros 
comerciales, que son fundamentales para la creación de empleo y la generación de ingresos. El 
crecimiento de la IFB se ha atribuido en parte al nearshoring, pero se necesitan políticas más 
fuertes para reforzarlo. 
 
En protección civil, la capacitación, organización y honestidad hacen la diferencia 

(2023-12-07, Redacción, Resultados Veracruz VER (sitio), )  

El Gobierno de la Cuarta Transformación ha destinado 199 millones 731 mil pesos para rehabilitar 
servicios hidráulicos, infraestructura carretera, viviendas, planteles educativos y vialidades en 
Veracruz. La secretaria de Protección Civil, Guadalupe Osorno Maldonado, destacó que la 
transformación ha roto con la inercia neoliberal y ha implementado políticas que impactan 
directamente a la población. Entre las acciones realizadas se encuentra la capacitación de 5 mil 
119 personas en el Sistema Estatal de Protección Civil, la implementación de 866 Brigadas 
Comunitarias en 191 municipios, y la limpieza de 157 capas en los Atlas de Riesgos. Además, 
se han desarrollado sistemas de alertamiento temprano y planes municipales de emergencia por 
temporada de lluvias. 
 
Tiende la mano Taboada a desarrolladores inmobiliarios 

(2023-12-07, Redacción, Capital CDMX (Sitio), )  

Santiago Taboada, precandidato de la coalición "Va X La Ciudad de México", se reunió con la 
Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) para discutir la importancia de otorgar certeza 
jurídica y reglas claras para la inversión en viviendas e infraestructura. Taboada destacó la 
necesidad de agilizar los trámites al sector inmobiliario, dentro del marco de la ley, para reactivar 
la economía. Además, criticó la falta de reglas claras para la inversión en la CDMX, lo que ha 
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llevado a los desarrolladores inmobiliarios a ser "los malos del cuento". Taboada también enfatizó 
la importancia de que el gobierno se haga cargo de las obras de mitigación, en lugar de los 
desarrolladores, y sugirió etiquetar los recursos para infraestructura pública. 
 
¿Cómo gestionar el estrés en el lugar de trabajo? 

(2023-12-07, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

El estrés es un problema común en la industria de la construcción, con casi la mitad de los 
trabajadores de la construcción encuestados en 2022 en Estados Unidos reportando sentirse 
estresados en su trabajo. El estrés prolongado puede tener efectos adversos para la salud, 
incluyendo problemas de salud mental y un mayor riesgo de suicidio. Las causas del estrés en la 
construcción pueden incluir cargas de trabajo pesadas, plazos ajustados, falta de habilidades 
para el puesto y falta de apoyo o mala comunicación por parte de la gerencia. Los empleados 
pueden afrontar el estrés a través de prácticas como la meditación, el yoga y el ejercicio. Los 
empleadores pueden ayudar a reducir el estrés a través de medidas como la comunicación clara 
y efectiva, la promoción de un equilibrio entre el trabajo y la vida personal y la provisión de apoyo 
de salud mental. En América Latina, existen diversas organizaciones que apoyan a los 
trabajadores y promueven la salud mental en la industria de la construcción, como Construir Salud 
en Argentina, Associação Brasileira de Medicina do Trabalho en Brasil, Mutual de Seguridad 
CChC en Chile y Fundación Fomentamos en Colombia. 
 
CONSTRUIRÁN PUENTE VEHÍCULAR EN BARRANCA DE VENADEROS 

(2023-12-07, Redacción, Último Minuto Noticias GTO (sitio), )  

El Ayuntamiento de León ha aprobado la indemnización a dos familias para la construcción de 
un puente vehicular en Barranca de Venaderos. La indemnización, que permitirá liberar los 
predios para la construcción de la obra, asciende a 160 mil 500 pesos y 447 mil pesos 
respectivamente. Además, las familias recibirán apoyo del IMUVI para reconstruir sus viviendas. 
La construcción del puente vehicular, que iniciará pronto, es un proyecto seleccionado por la 
ciudadanía y financiado por el Presupuesto Participativo. La inversión total para esta obra será 
de 81 millones de pesos y beneficiará a más de 28 colonias. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Busca IP tras “Otis” evitar informalidad 

(2023-12-07, Antonio Baranda, Reforma, . 13)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, ha informado 
que se está acelerando la apertura de supermercados y unidades económicas en Acapulco, 
Guerrero, para evitar el mercado negro de productos. Cervantes ha destacado la importancia de 
mantener el empleo en empresas medianas y grandes y ha anunciado que se están tomando 
medidas para llevar convenciones y eventos a Acapulco, generando así una derrama económica. 
Además, ha mencionado que se está haciendo un esfuerzo para ofrecer precios accesibles a las 
familias damnificadas y contribuir a la compra de materiales de construcción más resistentes, ya 
que se avecina la etapa de reconstrucción tras la emergencia en Acapulco. 
 
Pide CCE no estresar más a IP 

(2023-12-07, Antonio Baranda, Reforma, . 2)  

Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), se opuso a la 
posible modificación de la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, argumentando que podría 
estresar al sector y afectar la atractividad para las inversiones. Cervantes destacó la importancia 
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de mantener una armonía con el sector laboral y ser atractivos para las inversiones en un 
momento crucial para la captación de inversiones y relocalización. Carlos Slim también se 
pronunció en contra de la reducción de la jornada, argumentando que es necesario trabajar más 
para ganar más. Por otro lado, Carlos Bremer defendió la iniciativa, afirmando que ayudaría a la 
recomposición del tejido social. 
 
Atoran presiones la jornada corta 

(2023-12-07, Claudia Salazar, Reforma, . 2)  

La reforma para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas a la semana en México ha sido objeto 
de presiones por parte del sector empresarial y del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Las cámaras empresariales exigen que la aplicación de la reforma sea gradual, argumentando 
que sería otro golpe al sector productivo. Aunque la bancada de Morena cuenta con apoyo de 
sindicatos, la votación de la reforma aún es incierta. A pesar de que el dictamen fue aprobado 
por la Comisión de Puntos Constitucionales, fue retirado y reenviado al grupo de trabajo tras las 
presiones de la IP. La aprobación del dictamen requiere de mayoría calificada y debe ser 
ratificado por al menos 17 Congresos estatales. Mientras tanto, las agrupaciones obreras exigen 
que la aprobación de la reforma se realice la próxima semana. 
 
Alzasalarial, clave contra la pobreza: STPS 

(2023-12-07, Alberto Morales, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 26)  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha afirmado que el aumento del 20% al salario 
mínimo, que entrará en vigor el 1 de enero de 2024, mejorará significativamente la calidad de 
vida y el poder adquisitivo de los trabajadores. El presidente del CCE, Francisco Cervantes, ha 
destacado que esta medida contribuirá a reducir la pobreza para 5 millones de personas. Según 
el secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Baruch Bolaños, el salario mínimo ha 
aumentado al doble a nivel nacional y al triple en la zona libre de la frontera norte durante la 
presente administración. El salario mínimo pasará de 207 a 248 pesos diarios en la mayor parte 
del país, y de 213 a 374 pesos diarios en la zona libre de la frontera. 
 
Reactivación económica, urgente: CCE 

(2023-12-07, Arturo Páramo, Excélsior, . 16)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, ha anunciado que se 
está haciendo un esfuerzo para promover la reactivación de Acapulco tras el paso del huracán 
Otis. Se espera que los hoteles grandes comiencen a reabrir parcialmente en abril, durante la 
Semana Santa. También se están promoviendo convenciones y eventos deportivos en la ciudad 
para atraer turismo. Los empresarios están comprometidos a mantener las fuentes de empleo y 
garantizar la disponibilidad y accesibilidad de materiales de construcción para los habitantes de 
Acapulco. El Consejo Coordinador Empresarial ha ofrecido su apoyo para la reconstrucción de la 
ciudad, incluyendo la construcción de viviendas y la reactivación del turismo. 
 
Plantean políticas a las precandidatas 

(2023-12-07, Redacción, Excélsior, . 6)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado ha entregado a las precandidatas 
presidenciales, Claudia Sheinbaum Pardo y Xóchitl Gálvez Ruiz, un documento con propuestas 
de política pública. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, ha 
hablado con ellas, y se espera que haya un diálogo con sus equipos de trabajo para analizar las 
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propuestas. El documento, titulado Un México mejor para todos, está organizado en tres capítulos 
que abordan temas como educación, salud, economía, calidad de vida, legalidad y seguridad. 
Las propuestas fueron elaboradas con la participación de los organismos del sector privado y las 
comisiones del Consejo Coordinador Empresarial. 
 
Formalizan incremento de 20 por ciento a minisalarios 

(2023-12-07, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 11)  

El secretario del Trabajo, Marath Bolaños, formalizó un incremento del 20% en los salarios 
mínimos para 2024, con el apoyo de representantes del sector empresarial y sindical. El 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, destacó la 
"armonía laboral" que refleja el acuerdo unánime, señalando que México tiene un nivel de 
desempleo del 2%, ubicándose entre los cinco países con las tasas más bajas. Aunque el 
presidente Andrés Manuel López Obrador consideró el aumento "histórico", Cervantes advirtió 
que reducir la jornada laboral podría estresar la economía y desalentar la inversión extranjera. 
 
Parteaguas // ¿Qué harán con sus nuevos mil 200 pesos mensuales? 

(2023-12-07, Jonathan Ruiz, El Financiero, . 19)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) celebró el aumento al salario 
mínimo general acordado por la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos. A partir del año 
entrante, los empleados registrados ante el IMSS y que trabajan 8 horas diarias, 6 días a la 
semana, recibirán un incremento del 20% en su salario, lo que se traduce en unos 7,460 pesos 
mensuales, o 3,730 pesos quincenales, menos impuestos. Este incremento ha sido bien recibido 
por el público que paga la nómina, y se espera que tenga un impacto positivo en la Bolsa 
Mexicana de Valores. En los últimos 30 días, el índice clave que mide el valor de las empresas 
mexicanas se elevó 5.7%. Este aumento salarial permitirá a los empleados destinar más dinero 
a sus necesidades básicas, así como a la educación y el desarrollo personal. 
 
Acapulco se prepara para convertirse en zona libre 

(2023-12-07, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 34)  

El Consejo Coordinador Empresarial ha entregado a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) un proyecto para declarar Acapulco como una zona económica libre, con el objetivo de 
recuperar la ciudad tras los daños causados por el huracán Otis. El proyecto propone exenciones 
de pagos de IVA, ISR y deducción de pérdidas fiscales, beneficiando a comercios, servicios y la 
agroindustria. El presidente de Concaingro, Julián Urióstegui Carbajal, expresó preocupación por 
la posible pérdida de empleos en Acapulco debido a la crisis causada por el huracán. Además, 
se ha propuesto realizar una feria de promoción y venta de productos de Acapulco en la Ciudad 
de México en enero de 2024. 

TREN MAYA 
 
Historias De Reportero // El primer capítulo de El Clan 

(2023-12-07, Carlos Loret de Mola, El Universal, . 11)  

El primer capítulo de "El Clan", una serie de reportajes que exponen la corrupción en el gobierno 
de López Obrador, revela cómo Amílcar Olán, amigo íntimo del hijo del presidente, ha obtenido 
contratos millonarios con el gobierno de Quintana Roo. Olán ha ganado 500 millones de pesos 
este año en contratos, incluyendo proyectos como el Tren Maya y Dos Bocas. Las grabaciones 
telefónicas y documentos obtenidos por Latinus demuestran cómo la corrupción se ha infiltrado 
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en el gobierno de López Obrador, involucrando a sus hijos y amigos. Esta serie de reportajes 
busca exponer la corrupción en el gobierno de la 4T desde la familia presidencial. 
 
Hay “pleno empleo” en México: HSBC 

(2023-12-07, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 24)  

Jorge Arce, presidente del consejo y director general de HSBC, afirmó que México "va a estar 
bien" independientemente del resultado de las elecciones de 2024, ya que la economía trabaja 
"a pleno empleo" y la democracia funciona. Arce destacó la relocalización de empresas en 
México, con sectores como el automotor, electrónicos, productos y equipos médicos, ropa y 
zapatos mostrando un gran interés en operar en el país. También mencionó los avances en la 
reforma de ahorro para el retiro y la construcción de obras como la Refinería Olmeca, el Tren 
Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles. Arce destacó que México es el principal socio 
comercial de Estados Unidos y ha consolidado su posición como una de las potencias 
exportadoras más importantes del mundo. 
 
Destaca China naturaleza estratégica de sus relaciones con México 

(2023-12-07, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 16)  

El gobierno de China ha destacado la importancia de su relación con México, calificándola de 
"estratégica y complementaria". Durante una visita de trabajo a China, la secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, se reunió con el vicepresidente chino, Han Zheng, para fortalecer la 
colaboración bilateral y coordinar acciones de apoyo a los afectados por el huracán Otis. Han 
Zheng expresó la disposición de China para colaborar con México en varios ámbitos, incluyendo 
el multilateral, y solicitó transmitir los mejores deseos del presidente Xi Jinping al presidente 
Andrés Manuel López Obrador. La secretaria Bárcena agradeció la solidaridad de China durante 
la pandemia de covid-19 y la emergencia causada por el huracán Otis, así como la donación de 
100 mil dólares a la Cruz Roja Mexicana. También extendió una invitación a China para conocer 
los proyectos de infraestructura en México, como el Corredor Interoceánico y el Tren Maya. 
 
De Chiapas a Quintana Roo: ¿Cuánto costó la construcción del Tren Maya? 

(2023-12-07, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El Tren Maya, una megaobra impulsada por el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, está próximo a iniciar operaciones en su primer tramo el 15 de diciembre de este año. 
La construcción de la obra, que recorrerá cinco estados en el sureste de México, comenzó en 
diciembre de 2018. El costo original del proyecto se estimó entre 120 mil y 150 mil millones de 
pesos, pero el presupuesto asignado para su construcción ha aumentado significativamente. En 
2022, se asignaron 62 mil 942 millones de pesos y, para 2023, se asignaron 143 mil 73 millones 
de pesos. Si se considera solo el presupuesto asignado en estos seis años de gobierno, el monto 
destinado al proyecto del Tren Maya asciende a 330 mil 879 millones 912 mil 148 pesos. Sin 
embargo, el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) estima que el costo total del 
proyecto, si se aprueba el presupuesto para 2024, será de 515 mil 762 millones de pesos, más 
del triple de la inversión original. 
 
La Quinta Transformación // Banorte, Santander, BBVA y Multiva financian a Fibra EXI 
(2023-12-07, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha llevado a cabo diversas obras de infraestructura 
en el sureste de México, incluyendo la construcción del Tren Maya. Esta obra emblemática ha 
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sido criticada por su impacto ambiental y social, pero también ha generado empleo y desarrollo 
en la región. La construcción de la autopista Mérida-Cancún, paralela al Tramo 4 del Tren Maya, 
ha sido un proyecto importante en esta región, con un costo de 10,000 millones de pesos. Sin 
embargo, la obra ha sido criticada por la falta de transparencia en los contratos y por su impacto 
ambiental. 
 
Solicitan reformas 

(2023-12-07, Enrique Torres, Almaquio García, El Heraldo de México, . 20)  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, instó a los diputados a aprobar reformas que agilicen los proyectos de infraestructura. 
Durante su comparecencia ante Diputados, Nuño Lara pidió reformas en la liberación de derecho 
de vía, la Ley de Expropiación, la Ley de Impuesto Sobre la Renta y la Ley Agraria, entre otras. 
Diputados de la oposición cuestionaron al funcionario por el sobrecosto en obras como la 
Refinería Dos Bocas y el Tren Maya. Nuño Lara destacó los logros de la SICT, incluyendo el 
regreso a la Categoría 1 aérea, cinco proyectos ferroviarios con una inversión de 177 mil 906 
millones de pesos y una inversión en carreteras de 330 mil 919 mdp. 
 
El gobierno cumplirá con más de 550 obras carreteras: Nuño Lara, titular de la SICT 

(2023-12-07, Jesús Sánchez, La Crónica de Hoy, . 1,11)  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, afirmó que antes del cierre de la actual administración, se entregarán más de 550 obras 
relevantes, incluyendo autopistas, proyectos ferroviarios y obras aeroportuarias, con una 
inversión total de 568,922 millones de pesos. Entre las obras carreteras se encuentra la Oaxaca-
Puerto Escondido, complementaria al Tren Maya. Nuño Lara también mencionó proyectos de 
obras transexenales, entre ellos un puente ferroviario en la aduana de Nuevo Laredo y la 
modernización de las autopistas que comunican al centro y sur del país con la frontera con los 
Estados Unidos. Además, se trabaja en un documento con prospectivas de obras de 
infraestructura para realizarse más allá del sexenio actual, incluyendo un sistema de transporte 
confinado (Metrobús) entre el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y el AIFA. 
 
Yo zafo de la Cuarta Transformación 

(2023-12-07, Anamari Gomís, La Crónica de Hoy, . 10)  

El autor critica al gobierno de la Cuarta Transformación, liderado por Andrés Manuel López 
Obrador, por su manejo ineficiente de la pandemia de COVID-19, la falta de medicamentos, la 
cancelación de proyectos como el aeropuerto y la construcción del tren Maya, y la militarización 
del país. También critica la falta de educación y el desprecio del presidente hacia las leyes y los 
órganos autónomos. El autor concluye que la educación en México ha estado estancada desde 
hace una década y que el gobierno no ha hecho nada para mejorarla. 

AIFA 
 
Estiman que Suburbano hacia el AIFA cueste $120 

(2023-12-07, Alejandro León, Reforma, . 3)  

Las autoridades están analizando el costo de un viaje de 42 kilómetros desde la estación 
Buenavista del Tren Suburbano hasta el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que se 
estima en 120 pesos. La Secretaría de Comunicaciones y Transportes determinará la tarifa final, 
considerando estándares internacionales. Mientras tanto, los usuarios que no lleguen hasta la 
terminal del aeropuerto deberán pagar una tarifa diferenciada. El avance de obra de la ampliación 
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del Suburbano al AIFA es del 50 por ciento, y se espera que la operación comience en el tercer 
trimestre de 2024. 
 
Alistan Casiopea, el grupo de la Marina con 6 aeropuertos 

(2023-12-07, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 17)  

El secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, anunció que 
se entregarán seis aeropuertos a la Secretaría de Marina (Semar) para el inicio de la empresa 
Casiopea, que gestionará terminales aéreas. Estos aeropuertos son Ciudad del Carmen, Ciudad 
Obregón, Guaymas, Colima, Loreto y Matamoros. Además, se informó que la migración del 
servicio de carga aérea del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México al Felipe Angeles ha 
sido completada. Por otro lado, Max Noria, director de Comercialización y Administración de 
Riesgos para Ferrocarriles Suburbanos, anunció que el tren que llegará al AIFA tiene un avance 
del 50%, y se espera que comience a operar en el tercer trimestre de 2023. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció la inauguración del tren de pasajeros de Salina Cruz, Oaxaca, a 
Coatzacoalcos, Veracruz, el 22 de diciembre. 
 
Tren al AIFA atraerá mas flujo 

(2023-12-07, Redacción, El Financiero, . 23)  

El costo aproximado del Tren Suburbano al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en 
Santa Lucía podría ser de 120 pesos, según el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño. Aunque las tarifas finales aún no se han determinado, el servicio podría 
superar los 100 pesos en un viaje desde Buena Vista al AIFA. El Tren Suburbano Ramal 
Lechería-Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) podría comenzar a operar en el primer 
trimestre del próximo año, una vez que se hayan liberado los derechos de vía necesarios para la 
construcción. La obra ha requerido una inversión de más de 25,800 millones de pesos. 
 
Ampliación de 23 kilómetros del Tren Suburbano al AIFA estará lista en un año 

(2023-12-07, Bertha Teresa Ramírez, La Jornada, . 37)  

La terminal Buenavista del Tren Suburbano se convertirá en la puerta de la Ciudad de México 
hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA), una vez que se complete la ampliación 
de 23 kilómetros hacia este último, que se espera esté operativa para el tercer trimestre de 2024. 
Max Noria, director de comercialización y administración de riesgos de Ferrocarriles Suburbanos, 
empresa concesionaria del servicio, explicó que la tarifa para este recorrido de 42 kilómetros será 
fijada por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de acuerdo con 
estándares internacionales. La ampliación de Lechería al AIFA incluirá seis estaciones y se 
espera que esté terminada para el primer semestre de 2023. La obra no solo reducirá los costos 
y tiempos de viaje, sino que también mejorará la movilidad en la región y contribuirá a la reducción 
de accidentes y contaminación ambiental. 
 
Discuten en San Lázaro evitar doble pago en ley de derechos 

(2023-12-07, Enrique Méndez, La Jornada, . 26)  

La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados discutirá una iniciativa para modificar la 
Ley Federal de Derechos, presentada por Morena y avalada por la Secretaría de Hacienda, que 
busca evitar la duplicidad de pagos y permitir al Ejército pagar solo el 5% de sus ingresos como 
asignatario de Mexicana y quedar exento de otro 9% como concesionario del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. La propuesta busca evitar una doble tributación para 

https://www.efinf.com/clipviewer/bafe18c37e08776a136f99c511a642c3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/434dabc9d363b7e91007cf56cce6a81a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/74705a257f22fcb2d491183e0dee78e9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/93b051e9d760102bcb2b8662c33c5a2e?file


 

 

concesionarios y asignatarios, ya que actualmente el Ejército tendría que pagar el 14% de sus 
ingresos. 
 
Aumentará la TUA en el aeropuerto de la CDMX a partir del 1 de enero 

(2023-12-07, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

A partir del próximo año, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) aumentará 
la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) en aproximadamente 3.1%, lo que podría afectar el costo 
de los boletos de avión. La TUA autorizada para el periodo del 1 de enero al 31 de diciembre de 
2024 será de $28.95 USD para vuelos nacionales y de $54.96 USD para vuelos internacionales. 
Esto significa que los usuarios del AICM pagarán aproximadamente $498.354 MXN en vuelos 
nacionales y $946.0979 MXN en vuelos internacionales a partir de 2024. La TUA en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) también ha aumentado recientemente. 
 
45 varos al AIFA 

(2023-12-07, Rebeca Jiménez, Universal Gráfico, . 2,3)  

El precio del pasaje del Tren Suburbano desde Buenavista, en la Ciudad de México, al Aeropuerto 
Internacional "Felipe Ángeles", en Xaltocan, tendrá un costo promedio de 45 pesos, según Max 
Noria Anguiano, director de Comercialización y Administración de Riesgos de Ferrocarriles 
Suburbanos. La nueva ruta estará lista para el tercer trimestre de 2024. El precio final será 
definido por autoridades de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) según estándares internacionales. Actualmente, la tarifa larga del Tren Suburbano es de 
23 pesos. La construcción del nuevo ramal al AIFA está 80% completada, con un 20% de rechazo 
de pobladores, como los de Tultepec, que han llegado a acuerdos para permitir la construcción. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Queda estancada inversión pública 

(2023-12-07, Azucena Vásquez, Reforma, . 1)  

El Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador cerrará su Administración con un nivel 
de inversión física del 2.6% del PIB, el mismo que registró el último año del Gobierno anterior de 
Enrique Peña Nieto. El Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 destina 23% menos 
en términos reales que el monto aprobado para 2023. La mayor parte de los recursos se 
destinarán al sector hidrocarburos, como la refinería de Dos Bocas, sin un enfoque en energía 
sustentable. Expertos consideran que la inversión física debería ser del 5% del PIB, lo que indica 
que el Gobierno federal no ha logrado elevarla a ese nivel. Este nivel de inversión puede 
desacelerar la economía y afectar los procesos electorales. 
 
Diputada de Morena Inés Parra tunde al Secretario de la Función Pública de AMLO: "es un 
deficiente funcionario" 

(2023-12-06, Redacción, Realidad 7 PUE (sitio), )  

La diputada Inés Parra Juárez (Morena) criticó la comparecencia del secretario de la Función 
Pública, Roberto Salcedo Aquino, por ser sesgada y no permitir preguntas incómodas. Parra 
Juárez mencionó que quería interrogar a Aquino sobre las irregularidades en la construcción de 
la Refinería de Dos Bocas, en Tabasco, que ha tenido sobrecostos y retrasos. También solicitó 
información sobre una denuncia de corrupción en el contrato de la refinería. Parra Juárez acusó 
a la coordinación de Morena de proteger al secretario y encubrir actos de corrupción. 
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Nahle no hizo nada por Veracruz: Industriales /Marco Antonio Aguirre Rodríguez/ Místicos 
y Terrenales 

(2023-12-06, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  

Los industriales de Veracruz critican a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, por no haber hecho 
nada por el estado. Alegan que las refinerías no se han rehabilitado por completo, la construcción 
de la refinería de Dos Bocas no se ha terminado, la CFE no ha aumentado su producción de 
energía eléctrica y no se ha atendido la necesidad de más gas para la industria. 
 
Sí: el presidente cambió educación por chapopote 

(2023-12-06, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

El retroceso de 10 años en educación, de acuerdo con la prueba PISA, se debe a que el actual 
gobierno le quitó presupuesto a la SEP para invertirlo en la refinería de Dos Bocas. El presidente 
atribuye este retroceso a la pandemia, pero antes de la pandemia ya se habían recortado 280 mil 
millones de pesos a las escuelas de tiempo completo. Estas escuelas brindaban estudios y 
alimentos gratuitos a 3.6 millones de niños pobres y de sectores marginados, y permitían a dos 
millones de madres trabajar y ganar un salario. Sin embargo, el gobierno decidió eliminar estas 
escuelas para ahorrar dinero. Además, en 2019 se hizo una reforma constitucional que cedió la 
rectoría de la educación a la CNTE, un grupo político afín, lo que ha llevado a una disminución 
en la calidad de la educación. Como resultado, México ha sido reprobado en la evaluación PISA 
de la OCDE. 
 
Otra vez fui excluida por mi partido en comparecencia de la SFP: Inés Parra 

(2023-12-06, Redacción, Municipios Puebla PUE (Sitio), )  

La diputada Inés Parra Juárez de Morena acusó que la comparecencia del secretario de la 
Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, fue sesgada y a modo para evitar cuestionamientos 
incómodos. Parra denunció que se le impidió preguntar sobre las denuncias de corrupción 
presentadas ante la fiscalía anticorrupción. También solicitó información sobre las irregularidades 
en la construcción de la Refinería de Dos Bocas, incluyendo posibles sobornos de la empresa 
Techint E&C. Parra criticó la estrategia de Morena de blindar la comparecencia y encubrir actos 
de corrupción. Además, recordó que el gobierno de López Obrador ha fallado en combatir la 
corrupción en México. 
 
PROSA APRISA 

(2023-12-06, Redacción, Vivo Noticias OAX (Sitio), )  

El periodista Arturo Reyes Isidoro, originario de Zacatecas, ha sido objeto de críticas por su 
gestión en la refinería de Dos Bocas. 
 
CAMALEÓN - Alfredo Bielma VillanuevaNi soberanía alimentaria, ni soberanía energética 

(2023-12-07, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

La administración gubernamental de México, encabezada por el presidente López Obrador, ha 
sido objeto de críticas por no cumplir con las expectativas prometidas durante la campaña 
electoral de 2018. A pesar de la creación de un organismo descentralizado para apoyar al campo, 
la importación de maíz ha aumentado y el campo mexicano no produce lo suficiente para el 
abasto interno. La generación de energía eléctrica no ha crecido al ritmo del impulso económico, 
lo que ha llevado a apagones y pérdidas millonarias. La producción de petróleo no alcanzará la 
meta de dos millones de barriles diarios, y la refinería de Dos Bocas, presentada como un símbolo 
de la soberanía energética, aún no ha comenzado a producir. A pesar de la promesa de combatir 

https://www.efinf.com/clipviewer/e1aaff45ec64db7b3c6e154fc0c12f34?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e1aaff45ec64db7b3c6e154fc0c12f34?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b9f8d73e824ace2a98e95eddd43cf3c9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/eb54428b326885245f49c826b1b9fbfa?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c80651b28296e97a0c924c8016080aea?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a80453fa79ec4534675fa98a7541b049?file


 

 

la violencia, esta ha aumentado, con masacres cada vez más frecuentes. En educación, México 
se encuentra en el sótano de los países de la OCDE, con niveles de aprendizaje casi nulos. 
Además, 54 millones de mexicanos no tienen acceso a servicios de salud. Aunque el crecimiento 
económico podría acercarse al 4% este año, los resultados generales no son favorables para el 
país. 
 
¿Cómo ganar una elección? 

(2023-12-07, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El autor argumenta que, a partir de 2018, la indignación se ha convertido en el factor principal 
para ganar elecciones en México. Aunque los candidatos pueden tener propuestas y soluciones 
a los problemas del país, lo que realmente atrae a los votantes es la exposición de la corrupción 
y la injusticia. El autor destaca ejemplos de temas que generan indignación, como la corrupción 
en la educación, la salud, la seguridad alimentaria y la construcción de la Refinería de Dos Bocas. 
Además, señala que el presidente López Obrador ganó las elecciones de 2018 canalizando la 
indignación nacional, sin necesidad de tener propuestas detalladas. El autor concluye que los 
candidatos que quieran ganar en 2024 deben administrar y canalizar la indignación de los 
votantes, combinándola con propuestas sencillas y comprensibles. 

SICT 
 
Quiere el Estado apoderarse del transporte de taxi autorizado en el Aeropuerto de la CDMX 

(2023-12-07, Redacción, Reforma, . 3)  

El Frente de Permisionarias de Autotransporte del AICM denunció arbitrariedades por parte de 
funcionarios del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, S.A. de C.V. (AICM), que 
perjudican a las empresas de taxis y buscan debilitarlas. Las permisionarias, en su mayoría 
mujeres, han experimentado actos de misoginia y discriminación, como la asignación discrecional 
de cajas de SITIO 300 a la empresa "ESPASA" sin seguir un procedimiento equitativo. Los 
funcionarios del AICM han favorecido a sus posibles amigos varones, dándoles privilegios y 
contratos comerciales. Además, han emitido opiniones negativas a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes para impedir altas a permisos, sin proporcionar 
información completa y cierta, dejando a las permisionarias en un estado de indefensión. El AICM 
también ha negado la sustitución de unidades a algunas permisionarias, pero ha autorizado a 
otros permisionarios o agrupaciones. El Frente de Permisionarias de Autotransporte del AICM 
solicita a las autoridades correspondientes investigar estas irregularidades y actos de corrupción 
y tomar medidas para garantizar la equidad de género y la competencia justa en el mercado del 
servicio de taxi. 
 
Desbalance 

(2023-12-07, Desbalance, El Universal, . 26)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes ha invertido más de mil 63 
millones de pesos para la demolición y recuperación de los murales al interior de los edificios del 
Centro SCOP, que quedó en riesgo de desplome tras los sismos de septiembre de 2017. Los 
trabajos, en conjunto con la Secretaría de Cultura, están en proceso de comenzar. La estructura 
representa un riesgo para los peatones y automovilistas que circulan por Eje Central y las 
vialidades alrededor. Además, Bugatti, propiedad de Grupo Volkswagen, se ha estrenado en 
México, observando un gran potencial de crecimiento en el país. La empresa planea colocar 
hasta cinco coches en 2024, alimentando la demanda de grupos de delincuencia organizada. 
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Mexicana despegaría el 26 de diciembre, indica SICT 

(2023-12-07, Sara Cantera, El Universal, . 25)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) estima que la aerolínea 
del Estado, la nueva Mexicana de Aviación, iniciará operaciones el próximo 26 de diciembre. Sin 
embargo, la aerolínea aún no ha presentado una relación de tarifas y rutas, ya que está definiendo 
qué rutas operará según la disponibilidad de equipos. Mexicana enfrenta dificultades para obtener 
los aviones Boeing 737 con los que pretendía iniciar operaciones debido a una alta demanda de 
unidades a nivel mundial. Tentativamente, la aerolínea utilizará tres aviones de la Secretaría de 
la Defensa Nacional para iniciar operaciones. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, exhortó a 
los diputados a aprobar reformas para acelerar los proyectos de infraestructura. Además, anunció 
que se han autorizado 90 solicitudes de rutas nuevas tras la recuperación de la Categoría 1 en 
seguridad aérea por parte de las autoridades estadounidenses. 
 
Quedaron aprobadas ya 90 nuevas rutas aéreas entre México y EU: SICT 

(2023-12-07, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 25)  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Telecomunicaciones y Transportes (SICT), Jorge 
Nuño Lara, informó que México ha obtenido la categoría 1 de seguridad aérea ante la 
Administración Federal de Aviación (FAA), lo que permitirá la aprobación de 90 nuevas rutas 
aéreas con Estados Unidos. Nuño Lara señaló que la siguiente administración podrá ampliar el 
mercado de vuelos mexicanos al extranjero. Además, destacó que la actual administración ha 
concluido proyectos de infraestructura que habían quedado inconclusos en administraciones 
anteriores. Por otro lado, se están llevando a cabo pláticas con concesionarios para el regreso 
del servicio de trenes de pasajeros. 
 
Mexicana volará este diciembre, asegura la SICT 

(2023-12-07, Jorge X. López, 24 Horas, . 15)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha confirmado que la 
aerolínea Mexicana iniciará operaciones el 26 de diciembre, siempre y cuando cumpla con los 
requisitos establecidos. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, ha afirmado que el operador ha 
cumplido con las etapas de certificación y que la fecha de inicio de operaciones no depende de 
la SICT, sino del propio operador. La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) ha confirmado 
que la Secretaría de la Defensa Nacional está adaptando tres aeronaves de su flota para 
agregarlas a las dos que serán rentadas por Mexicana. La aerolínea planea cubrir 20 rutas, 
comenzando con cinco destinos: Cancún, Guadalajara, Mérida, Monterrey y Tijuana. 
 
Nuño pide quitar “mar de trámites” para crear más obra 

(2023-12-07, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 13)  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, compareció ante las Comisiones de Comunicaciones y Transportes y de Infraestructura de 
la Cámara de Diputados, solicitando reformas para eliminar los trámites y obstáculos que impiden 
ejecutar más obras de infraestructura en el país. Como meta para el final del sexenio, la SICT se 
compromete a cumplir con 550 obras carreteras, cinco proyectos ferroviarios y 43 obras 
aeroportuarias. Nuño Lara destacó la importancia de la infraestructura para el desarrollo 
económico y social del país, y pidió a los diputados que, mediante reformas, eliminen el "mar de 
trámites" que impiden ejecutar más obras de infraestructura en el país. Además, solicitó 
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adecuaciones para fortalecer la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, así como 
reformas a la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte. 
 
SICT reforzará medidas para incrementar seguridad en autopistas de México 

(2023-12-07, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

Jorge Nuño Lara, titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), ha anunciado medidas para mejorar la seguridad en las autopistas de México. Durante 
su comparecencia ante la Cámara de Diputados, Nuño Lara destacó la importancia de la 
coordinación con otras dependencias y concesionarios para combatir la inseguridad en estas 
vías. Además, mencionó los logros de la SICT, como la recuperación de la Categoría 1 en 
seguridad aérea y la entrega de 51 obras carreteras. También resaltó el avance en proyectos 
ferroviarios, como el Tren Interurbano México-Toluca. 
 
Piden aprobar reformas para agilizar conclusión de obras 

(2023-12-07, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, ha instado a los diputados a aprobar reformas que agilicen los proyectos de infraestructura. 
Estas reformas incluyen la eliminación de trámites y obstáculos específicos, la liberación de 
derecho de vía, la Ley de Expropiación, la Ley de Impuesto Sobre la Renta y la Ley Agraria. Nuño 
Lara también ha identificado la necesidad de reformas en materia ferroviaria y a la Ley de 
Caminos, Puentes y Autotransporte. El funcionario federal ha destacado que la población no 
puede seguir esperando los beneficios de la infraestructura debido a la burocracia y las 
autorizaciones que tardan o nunca llegan. 
 
SICT rehabilitará el tramo Agua Dulce-Las Palomas, una gestión más de Noé Castillo 

(2023-12-07, Redacción, Firmas MX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha iniciado los trabajos 
de rehabilitación en el Km 1+390 de la carretera Agua Dulce-Las Palomas, una obra gestionada 
por el Gobierno Municipal. La reparación de este tramo específico, que ha experimentado 
hundimientos, es crucial para el flujo vehicular diario y es una de las principales vías de acceso 
y salida de la ciudad. Se instalarán nuevas alcantarillas y se construirá un muro de contención de 
concreto ciclopeo para mejorar la durabilidad de la carretera. Durante la ejecución de los trabajos, 
se implementará un paso provisional para minimizar las interrupciones en el tráfico. El Gobierno 
de Noé Castillo también está trabajando en otros proyectos de infraestructura para el progreso y 
desarrollo de la comunidad. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Por soberanía, se entregó operación de Salina Cruz y Coatzacoalcos a firmas mexicanas 

(2023-12-07, Alonso Urrutia, La Jornada, . 17)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que la operación de los puertos 
de Salina Cruz y Coatzacoalcos, que forman parte del Tren Transístmico, será licitada a 
empresas mexicanas para preservar la soberanía nacional. La modernización de Salina Cruz 
está por concluir, lo que facilitará el comercio entre Asia y la costa este de Estados Unidos. López 
Obrador destacó la importancia de esta obra para fortalecer la región sur-sureste de México y 
diversificar las exportaciones, que actualmente se concentran en la frontera norte. El Tren 
Transístmico, que se inaugurará el 22 de diciembre, conectará los puertos de Salina Cruz y 
Coatzacoalcos, reduciendo el tiempo de transporte de mercancías de 10 a 12 días a 12 horas. 
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Licitan a empresas mexicanas la operación de puertos para el Transístmico: AMLO 

(2023-12-06, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se han licitado la operación de los 
puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos a empresas mexicanas, en preparación para la 
inauguración del tren transístmico el 22 de diciembre. El tren, que permitirá ampliar el tránsito de 
mercancías de Asia a la costa este de Estados Unidos, ha concesionado seis de los diez parques 
industriales a lo largo de su trayecto. Además, se están concluyendo las obras de modernización 
y ampliación del puerto de Salina Cruz, que permitirá recibir buques de mayor calado. 
 
Cuidan soberanía nacional en el corredor transístmico 

(2023-12-06, Redacción, Total Sapiens TAB (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que la operación de los puertos 
del tren transístmico de Salina Cruz a Coatzacoalcos se licitaron a empresas mexicanas por 
razones de soberanía nacional. El primer viaje de tren de pasajeros en el Istmo de Tehuantepec 
está programado para el 22 de diciembre. Se han concesionado seis de los diez parques 
industriales a lo largo de la ruta del tren, con una compañía privada de Dinamarca obteniendo 
una concesión. Las obras de modernización y ampliación del puerto de Salina Cruz están por 
concluir, lo que permitirá recibir buques de mayor calado y aumentar el comercio hacia la Costa 
Este de Estados Unidos. 
 
El Presidente López Obrador reconocí que e tiene una deuda con la región sureste del país 
y en su administración se está rehabilitando con la construcción del Tren Transístmico. 
(2023-12-06, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

El Presidente López Obrador reconocí que e tiene una deuda con la región sureste del país y en 
su administración se está rehabilitando con la construcción del Tren Transístmico el cual permitirá 
interconectar las costas del Pacífico con el Golfo de México por lo que generará empleos y 
bienestar para población de esta zona. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Federalizar IMMS-Bienestar quitará dinero a Estados 

(2023-12-07, El Independiente, El Independiente, . 1,12)  

El Senado de México ha aprobado una reforma que centralizará la prestación del servicio estatal 
de salud pública, transfiriendo el control de las 23 entidades afiliadas a la federación. Los 
presupuestos de estas entidades también pasarán a ser controlados por la federación. La reforma 
tiene como objetivo mejorar los servicios de salud y garantizar el financiamiento a través del 
Presupuesto de Egresos de la Federación. Sin embargo, algunos senadores han expresado 
preocupación por la pérdida de autonomía de las entidades afiliadas y la falta de claridad sobre 
el financiamiento. La reforma también busca mejorar la infraestructura y el equipamiento, 
abastecer de medicamentos e insumos asociados y otorgar certidumbre laboral a los trabajadores 
del sector salud. 
 
ALERTAN: FOCOS ROJOS en el APRENDIZAJE del PAÍS; urgen Cambiar el Modelo 
EDUCATIVO 

(2023-12-06, Redacción, Punto por Punto MOR (Sitio), )  

Organizaciones sociales, incluyendo extranjeras, mostraron preocupación por el retroceso 
educativo en México, revelado por los resultados de la prueba PISA. Se destacó la necesidad de 
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invertir en instituciones educativas y mantener las becas para evitar el abandono escolar. Sin 
embargo, se señaló que el análisis del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 no 
consideró el gasto en infraestructura, el pago de adeudos a maestros ni el tipo de población 
escolar. 
 
"Queríamos ayudar al gobernador, pero los de Morena no quisieron", Viggiano sobre 
presupuesto 2024 

(2023-12-07, Laura Rivera, Effetá HGO (sitio), )  

La diputada del PRI, Carolina Viggiano Austria, acusó a los diputados federales morenistas de 
no defender los intereses de Hidalgo al aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024. Viggiano Austria señaló que, a pesar de tener 14 diputados hidalguenses en el legislativo 
federal, no se pudieron obtener recursos extraordinarios para el estado. Además, indicó que los 
legisladores tricolores presentaron reservas para defender la asignación de recursos a 
infraestructura, pero fueron rechazadas por la bancada morenista. Por su parte, Marco Antonio 
Mendoza, dirigente estatal del PRI, señaló que Hidalgo recibirá un presupuesto de 60,448 
millones de pesos, mil 900 millones más que el año pasado, pero con una caída de 1.2 millones 
de pesos reales. La diputada Sayonara Vargas advirtió sobre crisis estructurales de aprendizaje 
y capacitación debido a la falta de incrementos en fondos relacionados con la educación. Por otro 
lado, la diputada Norma Aceves denunció la disminución e incluso eliminación de recursos 
destinados a personas con discapacidad. 
 
Tras fracaso del Seguro Popular, el Senado aprueba federalización del IMSS y le agregan 
Bienestar 

(2023-12-06, Redacción, News México (Sitio), )  

El Pleno del Senado de la República de México aprobó un proyecto de decreto para federalizar 
los Servicios de Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social para el Bienestar (IMSS-
Bienestar). La reforma, que fue aprobada con 57 votos a favor y 37 en contra, busca garantizar 
el acceso a los servicios de salud para las personas sin seguridad social a través del Presupuesto 
de Egresos de la Federación. Además, busca resolver problemáticas laborales en el sector salud 
y otorgar certeza jurídica al personal transferido. La reforma fue criticada por la oposición, que la 
considera una concentración de poder y un despojo de recursos a los estados. 
 
Destinan 19 pesos por cada mujer para atender violencia en servicios de salud 

(2023-12-06, Redacción, Cimac Noticias (Sitio), )  

De acuerdo con datos del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva 
(CNEGSR) adscrito a la Secretaría de Salud (SSA), en el 2022 más de 5.5 millones de mujeres 
de 15 años o más estaban en riesgo de sufrir violencia, lo que deriva en un problema también de 
salud pública, por tanto se determinó que accederían a los servicios de este centro especializado; 
sin embargo, bajo el análisis de Fundar Centro de Análisis e Investigación, se reveló que el 
presupuesto asignado al programa «Salud Materna, Sexual y Reproductiva» no llega a los $20 
pesos por cada mujer. Entre 2020 y 2022, Chiapas, Ciudad de México, Oaxaca y Tabasco no 
etiquetaron ningún recurso del FASSA; otros estados asignan ínfimos recursos. En 2022, estados 
como Colima y Sinaloa destinaron menos de 20 mil pesos para este componente, Hidalgo asignó 
menos de mil pesos. Por lo anterior, para Fundar es urgente que las entidades asignen mayores 
presupuestos a la atención de la violencia de género en sus servicios de salud y transparenten 
los criterios utilizados para asignar estos recursos. "A los recursos del FASSA se le tienen que 
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colocar reglas o algún candado mínimo, porque si bien es decisión de cada entidad cuánto le 
asigna, sí se tendrían que poner ciertos límites, no puedes etiquetar menos del 1 por ciento", 
comentó la experta en temas de género. De acuerdo con las reglas del Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEFs), los recursos de los Fondos de Aportaciones Federales incluyen un 
monto equivalente al 0.1 por ciento de dichos recursos y dan cumplimiento a lo establecido en el 
Capítulo V de la Ley de Coordinación Fiscal (LCF). 
 
Presupuestos de la 4T con miras a lograr el bienestar de todas y todos: Fabiola Alanís 

(2023-12-06, Redacción, La Sábana MICH (Sitio), )  

Fabiola Alanís Sámano, aspirante a la candidatura al Senado de la República por Morena, 
destacó que Michoacán fue uno de los estados más beneficiados con incrementos federales en 
el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024. La asignación de 9 mil 200 millones de 
pesos extraordinarios se destinará a servicios públicos, como educación, salud e infraestructura 
social. Alanís Sámano señaló que estos incrementos contribuirán a reducir las necesidades de 
los sectores marginados y promover el bienestar de todos. 
 
Michoacán Uno De Los Estados + Beneficiado Del Presupuesto Federal 2024: Fabiola 
Alanís 

(2023-12-06, Redacción, Changoonga (Sitio), )  

La Doctora en Ciencias Sociales, Fabiola Alanís Sámano, destacó el crecimiento sostenido del 
Presupuesto de Egresos de la Federación, que busca dar más a los sectores marginados y 
reducir la desigualdad. En el caso de Michoacán, se asignaron 9 mil 200 millones de pesos 
adicionales para servicios públicos, como educación, salud e infraestructura social. Estos 
incrementos, provenientes de aportaciones federales, fondos de participaciones y pensiones del 
IMSS, contribuirán a un presupuesto estatal de más de 95 mil millones de pesos. Alanís Sámano 
resaltó que estos presupuestos estratégicos son clave para lograr el bienestar de todas y todos. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
PIB sera de 2.5% en el 2024 por nearshoring: BNP Paribas 

(2023-12-07, Yolanda Morales, El Economista, . 11)  

La economía mexicana se espera que crezca un 2.5% el próximo año, impulsada por las 
inversiones anunciadas en el contexto del nearshoring, el mayor gasto público y el aterrizaje 
suave de Estados Unidos. Esta predicción está por encima del promedio del mercado, que es de 
2.2%. El nearshoring, la reubicación de multinacionales que salen de Asia Pacífico para proteger 
su participación en las cadenas globales de producción, se ha convertido en una oportunidad 
para México. Según Elidio Maniero, director general adjunto de BNP Paribas en México, el 
nearshoring es la tercera mayor oportunidad para México, después del Tratado de Libre Comercio 
de América del Norte (TLCAN) en 1994 y la reforma energética de 2013. Maniero estima que el 
PIB mexicano cerrará este año en un promedio de crecimiento de 3.5%, fortalecido por la 
relocalización de las cadenas de suministro y el buen ánimo de los consumidores e inversionistas. 
 
Aguas Profundas | La futura reforma petrolera 

(2023-12-06, Luis Carriles, El Sol de Tlaxcala (sitio), )  

Los analistas en Estados Unidos han comenzado a trabajar en lo que va a ser el cambio 
generacional en Pemex y en general en todo el sector de hidrocarburos tras la salida del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. De entrada descartan que haya un legado que cuidar, 
si bien es cierto que la política energética se intentó volver cardenista (Cardenization) lo que 
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viene, tras los pésimos resultados mostrados en este sexenio, es una "de-Cardenization" en la 
que se tenga que pensar, por ejemplo, en tener una empresa petrolera dedicada a las aguas 
profundas del Golfo de México (a más de mil metros de tirante de aguas) la desaparición del 
lenguaje presidencialista en las autoridades del sector energético -lo dice el presidente- y una 
mejor evaluación de las oportunidades de negocio, básicamente asociaciones. En la parte de 
transformación, es muy probable que se profundicen las alianzas que ya existen y se desarrollen 
nuevos polos para la importación de combustibles fósiles. En la última reunión de la OTC en 
Houston, los especialistas hablaban de un proceso iniciado en 2017 para que la industria 
petrolera mexicana se convirtiera en la punta de lanza para el desarrollo y que retomando los 
modelos de la reforma energética (específicamente el caso de la empresa nacional de Noruega, 
Statoil) se hiciera una especie de Pemex B. 

 
 
Pemex intensifica su campaña para recuperar mercado. 
(2023-12-06, Redacción, SEC México JAL (sitio), )  

Pemex, la empresa petrolera estatal de México, está intensificando su campaña para recuperar 
el mercado de estaciones de servicio. Aunque Pemex tiene 44 estaciones propias, la mayoría de 
las estaciones de servicio en el país son franquicias privadas. La empresa ha perdido 
participación de mercado desde la reforma energética de 2013, que permitió el ingreso de marcas 
extranjeras. Pemex planea hacer sinergia con el sector privado para que las estaciones que 
crezcan sean de los gasolineros privados. Aunque Pemex ha perdido 44% de la participación de 
las gasolinerías, muchos de los grupos empresariales que utilizan marcas extranjeras aún 
compran el combustible a Pemex. 
 
Anaya quiere ser Senador por el fuero 

(2023-12-06, Redacción, Campeche Hoy CAM (sitio), )  

La Fiscalía General de la República (FGR) ha revelado una denuncia contra el político Ricardo 
Anaya, acusándolo de recibir un soborno de 6.8 millones de pesos para votar a favor de la 
Reforma Energética durante el gobierno de Peña Nieto. Después de dos años y medio evadiendo 
la justicia, Anaya planea regresar a México y buscar la protección del fuero constitucional al 
convertirse en senador por la vía plurinominal. Se espera que su regreso al Senado, junto con el 
posible regreso del expresidente Vicente Fox Quesada, genere tensiones y conflictos en la 
política mexicana, especialmente en el caso de una eventual presidencia de Claudia Sheinbaum 
Pardo. 
 
Lawfare en México: caso CFE 

(2023-12-06, Sergio Anzaldo Baeza, Noticias MVS (Sitio), )  

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, ha denunciado 
que la empresa ha sido víctima de una intensa campaña de lawfare durante los últimos cinco 
años. Bartlett acusa a los productores independientes de energía de no competir y cobrar a la 
CFE el 100% de la energía comprometida, mientras que solo entregan el 43%. Estos modelos de 
negocio privado, que constituyen la columna vertebral de la reforma energética impulsada por el 
expresidente Peña Nieto, han causado una afectación de 66 mil millones de pesos. Bartlett 
también denuncia que los juzgados han protegido estos modelos de negocio, como en el caso 
de Iberdrola Energía Monterrey, que ha evitado pagar una multa de 9 mil 145 millones de pesos. 
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Nearshoring: lo que se viene para México 

(2023-12-06, Redacción, Logistic & Delivery CDMX (Sitio), )  

El nearshoring, una estrategia empresarial para reubicar la producción más cerca de los 
mercados de destino, está ganando impulso debido a factores como el conflicto comercial entre 
Estados Unidos y China, la pandemia de COVID-19 y la búsqueda de eficiencia en las cadenas 
de suministro. México, con su posición estratégica y larga historia de colaboración con Estados 
Unidos, se encuentra en una posición privilegiada para capitalizar estas oportunidades. Sin 
embargo, para garantizar el éxito del nearshoring, México debe abordar desafíos como la 
estabilidad política, la seguridad, la corrupción y la resolución de conflictos como la reforma 
energética. Además, se requiere inversión en infraestructura logística y formación de mano de 
obra calificada. Los estados del Bajío de México, como Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro, 
están especialmente posicionados para beneficiarse de esta estrategia. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Cuitláhuac y la dona rica... y cara 

(2023-12-06, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

Al gobernador Cuitláhuac García Jiménez le molesta que le señalen actos de corrupción de su 
gobierno y al estilo Peje, casi-casi dice otra vez que, antes robaban más. Aunque quién sabe si 
eso sea cierto a estas alturas Pero además la corrupción que flota cada vez más a la vista en el 
actual sexenio morenista, también evidencia que comienzan a darse fracturas harto visibles entre 
la élite del gobierno estatal. Los hechos van mostrando que lo dicho por el casi candidato a 
gobernador de Veracruz por el frente "Fuerza y Corazón por Veracruz", Pepe Yunes, tiene razón: 
el de Cuitláhuac García es un gobierno corrupto. El 29 de noviembre, la diputada Nora Jessica 
Lagunes Jauregui, todavía panista, le reclamó al titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpa), Evaristo Ovando Ramírez, que en esa dependencia han 
comprado donas super fifis, de 267 pesos cada una. 
 
Secretario de la Función Pública destaca multas por más de mil 102 mdp a contratistas 
irregulares 

(2023-12-06, Redacción, Candelero CDMX (sitio), )  

El secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, informó que su dependencia ha 
registrado 1,580 procedimientos de responsabilidades administrativas graves hasta septiembre 
de 2023, de los cuales el 49% fueron remitidos al Tribunal Federal de Justicia Administrativa. 
Además, se emitieron 250 resoluciones sancionatorias a proveedores y contratistas por 
infracciones en adquisiciones y obra pública, con multas por 1,102 millones de pesos y 173 
inhabilitaciones. También se presentaron 99 denuncias penales por delitos como enriquecimiento 
ilícito y abuso de autoridad. Salcedo Aquino destacó el enfoque preventivo y el fortalecimiento 
del control interno en la lucha contra la corrupción. 
 
Por unanimidad, Senado aprueba la nueva Ley Silla 

(2023-12-06, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

El Senado de México aprobó por unanimidad una nueva ley que obliga a los patrones a 
proporcionar asientos con respaldo a los trabajadores de los sectores de servicios, comercio y 
similares. La ley establece que los asientos deben ser utilizados tanto para la ejecución de las 
funciones laborales como para el descanso periódico durante la jornada de trabajo. El 
incumplimiento de esta obligación puede resultar en multas y, en caso de reincidencia, en la 
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suspensión temporal del comercio o empresa. Por otro lado, la Secretaría de la Función Pública 
impuso multas por un total de mil 102 millones de pesos a proveedores y contratistas que 
infringieron la normativa en materia de adquisiciones y obra pública. Además, se aplicaron 173 
inhabilitaciones y se remitieron 250 resoluciones sancionatorias, así como el levantamiento de 
99 denuncias penales asociadas con enriquecimiento ilícito, ejercicio ilícito de servicio público, 
peculado y abuso de autoridad. 
 
Diputados de Morena se reúnen con Enrique Díaz para reasignaciones a la Ley de Egresos 
de 2024 

(2023-12-06, Leticia Villegas, El Debate SIN (sitio), )  

El secretario de Administración y Finanzas del gobierno estatal, Enrique Díaz Vega, ha iniciado 
reuniones con los grupos parlamentarios y las fuerzas políticas representadas en el Congreso 
del Estado para escuchar sus peticiones y realizar reasignaciones al presupuesto de egresos 
2024. Díaz Vega ha destacado que la prioridad del gobernador es atender todos los programas 
y grupos sociales con un presupuesto similar a 2023, con un incremento solo por el índice de 
inflación. Se destinarán 2 mil millones de pesos a obras públicas y carreteras, con un enfoque en 
necesidades básicas como agua potable, electricidad y escuelas dignas. 
 
Afianza Veracruz compromiso de transparencia y combate a la corrupción 

(2023-12-06, Redacción, Oliva Noticias VER (Sitio), )  

La titular de la Contraloría General del Estado (CGE) de Veracruz, Mercedes Santoyo 
Domínguez, compareció ante la Comisión Permanente de Hacienda del Estado para presentar 
los resultados de su gestión. Santoyo destacó la eliminación del rezago en la solventación de 
observaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) por subejercicio, así como la 
reducción de observaciones en comparación con el año anterior. Además, informó sobre las 
acciones de la CGE en materia de transparencia, rendición de cuentas, combate a la corrupción 
y fortalecimiento de competencias profesionales. La Contraloría ha presentado 186 denuncias 
por presuntos actos de corrupción ante la Fiscalía General de la República (FGR) y la Fiscalía 
General del Estado (FGE). Santoyo también destacó el diseño, implementación y evaluación del 
control interno como un mecanismo clave en la reducción de la corrupción y el combate a la 
impunidad. 
 
Detecta ASF más irregularidades en el gobierno de Alejandro Murat 

(2023-12-06, Redacción, Zona Roja OAX (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha detectado diversas irregularidades en el último 
año de gobierno de Alejandro Murat Hinojosa en Oaxaca. Entre las irregularidades se encuentran 
el gasto de recursos sin documentación que acredite su ejecución, el pago de cantidades 
superiores a lo autorizado en diferentes conceptos, y la falta de aplicación de penas 
convencionales en contratos. Además, la ASF ha señalado la falta de localización de cascos y 
chalecos antibalas, a pesar de haberse invertido cantidades millonarias en ellos. En total, se han 
observado irregularidades por un monto de 36 millones de pesos en el Instituto de Capacitación 
y Productividad para el Trabajo del Estado de Oaxaca. La ASF ha ordenado la devolución de los 
recursos observados a la Tesorería de la Federación. 
 
Marco Antonio Aguirre R. Cuitláhuac y la dona rica... y cara 

(2023-12-06, Redacción, Noreste VER (sitio), )  
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El secretario de Infraestructura y Obras Públicas del gobierno de Veracruz, Elio Hernández 
Gutiérrez, acusó al exsecretario de Gobierno, Eric Cisneros Burgos, de recibir y manejar de forma 
opaca las donaciones de Petróleos Mexicanos (PEMEX) para la administración de Cuitláhuac 
García. Hernández Gutiérrez también señaló al Servicio de Administración Tributaria (SAT) de 
complicidad por no verificar la veracidad de la información proporcionada por los nuevos 
proveedores. Estas acusaciones fueron realizadas durante la comparecencia del secretario de 
Finanzas y Planeación, José Luis Lima Franco, ante la Comisión de Hacienda del Congreso de 
Veracruz. 
 
Cuitláhuac y la dona rica... y cara 

(2023-12-06, Redacción, Claudia Guerrero Online (sitio), )  

El político Pepe Yunes ha acusado al gobierno de Cuitláhuac de corrupción, incluyendo al 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) de complicidad por no verificar la veracidad de la 
información proporcionada por nuevos proveedores. También se menciona un caso en el que el 
secretario de Infraestructura y Obras Públicas, Elio Hernández Gutiérrez, acusó al exsecretario 
de Gobierno de Veracruz, Eric Cisneros Burgos, de manejar de forma opaca las donaciones de 
PEMEX para la administración de Cuitláhuac García. 
 
Se acerca límite para nombrar a comisionados faltantes del INAI; senadores podrían ser 
desaforados 

(2023-12-07, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

Dos ternas para elegir a los comisionados faltantes del INAI fueron rechazadas en el Senado de 
la República. La analista Alejandra Cullen señala que si no se nombra a los comisionados antes 
del 15 de diciembre, podría haber un problema serio, ya que el INAI es un órgano autónomo que 
debe poder operar. Cullen destaca la importancia del INAI en la protección de datos personales 
y en la transparencia del gasto público, incluyendo la asignación de contratos y la construcción 
de obras públicas. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Precandidatos ponen acento en destacar sus logros 

(2023-12-07, Frida Sánchez, El Universal, . 21)  

Clara Brugada y Santiago Taboada, precandidatos de Morena y la coalición Va por la CDMX 
respectivamente, han basado sus mensajes de precampaña en sus logros como alcaldes de 
Iztapalapa y Benito Juárez. Por otro lado, Salomón Chertorivski, de Movimiento Ciudadano, 
busca mostrarse como un candidato cercano a las juventudes. Los tres precandidatos han 
emitido un total de 10 spots para televisión en las últimas cuatro semanas. Brugada destaca lo 
hecho como alcaldesa de Iztapalapa, Taboada se enfoca en temas de seguridad, y Chertorivski 
se presenta como un personaje cercano a la gente y a las juventudes. 
 
Realizan actividades públicas precandidatos 

(2023-12-07, Redacción, Ovaciones, . 30)  

Los precandidatos Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón Chertorivski han retomado sus 
actividades públicas. Taboada se reunió con integrantes de la Asociación de Desarrolladores 
Inmobiliarios, los mismos con los que se reunió Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata a la 
presidencia de la República por Morena. Brugada se reunió con el ex aspirante presidencial 
Marcelo Ebrard Casaubon y visitó el Huerto Roma Verde, uno de los proyectos más exitosos del 
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programa Jóvenes construyendo el futuro. Por su parte, Chertorivski estuvo en Iztapalapa, donde 
destacó la importancia de construir una ciudad para todos, con agua, seguridad, economía y 
movilidad adecuadas. 
 
Espacio Electoral // Cascajo para precandidatas 

(2023-12-07, Eleazar Flores, MEX Diario Imagen, . 9)  

La precandidata presidencial de la Cuarta Transformación, Xóchitl Gálvez, ha sumado a su 
equipo a destacados ex panistas, priistas y perredistas. Por otro lado, la precandidata Claudia 
Sheinbaum ha incorporado a su equipo a figuras como el ex rector de la UNAM, Juan Ramón de 
la Fuente, y el historiador Lorenzo Meyer. Sin embargo, la inclusión de Javier Corral Jurado y 
Alejandro Murat Hinojosa ha generado críticas debido a las denuncias de irregularidades durante 
sus administraciones. Por su parte, Gálvez ha sumado a su equipo a personas como Enrique de 
la Madrid y Alejandra Latapí. 
 
Sheinbaum dice a precandidatos de Morena que "el poder no es para servirse" 

(2023-12-07, Redacción, Puebla Contraréplica PUE (sitio), )  

La precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, hizo un llamado a los aspirantes a 
precandidatos de la 4T para que, una vez en el puesto, sirvan al pueblo. Desde Tlapa de 
Comonfort, Guerrero, Sheinbaum recordó que el poder es para servir al pueblo y criticó a los 
gobiernos del PRI y PAN por no apoyar la zona, algo que sí ha hecho el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Sheinbaum prometió implementar una beca para niños y niñas de educación 
básica y crear universidades para que ningún joven se quede sin estudiar. Pidió a la comunidad 
de la montaña de Guerrero su apoyo para "construir el segundo piso de la transformación". 

Contra Réplica CDMX (Sitio),  
 
Denuncia PRI Veracruz a Rocío Nahle por uso de recursos públicos en apoyo a la 
precandidata presidencial de Morena 

(2023-12-07, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Adolfo Ramírez Arana, ha presentado una 
denuncia ante el Organismo Público Local Electoral contra la candidata a la gubernatura de 
Veracruz por Morena, Rocío Nahle García, por el uso de recursos públicos para movilizar a la 
gente a un mitin en apoyo a Claudia Sheinbaum Pardo. Ramírez Arana acusa a los gobiernos 
estatal y municipales de Morena de coaccionar a sus trabajadores para asistir a mítines 
partidistas, incluso suspendiendo clases para que los maestros puedan asistir. El PRI pide 
sanciones por estas acciones ilegales. 
 
Reaparece Ebrard apoyando a precandidata morenista, pero no es Sheinbaum 

(2023-12-07, Redacción, Notigape TAMPS (sitio), )  

El ex canciller Marcelo Ebrard, quien rechazó unirse al equipo de Claudia Sheinbaum, ha dado 
su apoyo a la precandidata a Jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada. A pesar de reconocer 
la victoria de Sheinbaum en la encuesta interna, Ebrard ha mantenido distancia de ella. Por otro 
lado, Clara Brugada ha recibido el respaldo de un grupo de ex colaboradores de Sheinbaum, 
incluyendo a quien fuera su secretario de Gobierno, José Ramón Amieva. 
 
Dante Delgado y Álvarez Máynez difieren en fecha para nuevo precandidato de MC a la 
Presidencia 

(2023-12-07, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  
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El partido Movimiento Ciudadano (MC) podría designar a un precandidato a la Presidencia la 
próxima semana, en lugar de esperar hasta enero. El diputado Jorge Álvarez Máynez señaló que 
enero es el plazo máximo para elegir al candidato presidencial, pero hacerlo hasta esa fecha 
sería perder tiempo. Álvarez Máynez afirmó que considera competir por la candidatura 
presidencial, pero aún no ha discutido esta aspiración con otros miembros importantes de su 
partido. Por otro lado, el coordinador nacional de MC, Dante Delgado, declaró que el bloque de 
contención, formado por MC, PAN, PRI y PRD, está muerto debido a diferencias con el PAN y el 
PRI por el "caso Nuevo León". 
 
En la opinión de Joaquín López Dóriga, Mario Delgado salió a descalificar al equipo de 
precampaña de Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México. 
(2023-12-07, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En la opinión de Joaquín López Dóriga Mario Delgado salió a descalificar al equipo de 
precampaña de Xóchitl Gálvez precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la coalición Sigamos Historia, arremetió 
contra el equipo de Xóchitl Gálvez. 
(2023-12-07, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum precandidata presidencial de la coalición Sigamos Historia arremetió contra 
el equipo de Xóchitl Gálvez 

 
La precandidata de Morena a la presidencia, Claudia Sheinbaum, estuvo en Tlapa de 
Comonfort, Guerrero, aseguró que por primera vez México tendrá una presidenta. 
(2023-12-07, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

La precandidata de Morena a la presidencia Claudia Sheinbaum estuvo en Tlapa de Comonfort 
Guerrero aseguró que por primera vez México tendrá una presidenta 

 

Con el mensaje de que la continuidad del actual gobierno sería claudicar, la precandidata 
presidencial Xóchitl Gálvez, presentó 29 responsables de igual número de mesas. 
(2023-12-07, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

Con el mensaje de que la continuidad del actual gobierno sería claudicar la precandidata 
presidencial Xóchitl Gálvez presentó 29 responsables de igual número de mesas encargados de 
formar el programa de gobierno de coalición 

 
La precandidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, culpó a la política educativa 
de la actualad ministración por el supuesto retroceso de 20 años en el aprendizaje. 

(2023-12-07, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

La precandidata presidencial de la oposición Xóchitl Gálvez culpó a la política educativa de la 
actual administración por el supuesto retroceso de 20 años en el aprendizaje de estudiantes de 
nivel básico 

 
ACTORES DE INTERÉS 

 
Jorge Nuño pide a diputados eliminar 'mar de trámites' para poder construir más obras 

(2023-12-06, Yulia Bonilla, La Razón On line (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño 
Lara, solicitó a los diputados que eliminen los trámites y obstáculos que impiden la ejecución de 
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obras de infraestructura en el país. Pidió reformas en materia de liberación de derecho de vía, 
expropiación, impuesto sobre la renta y ley agraria. Además, solicitó adecuaciones para fortalecer 
la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario y reformas a la Ley de Caminos, Puentes y 
Autotransporte. Nuño Lara también destacó la recuperación de la categoría 1 en seguridad aérea 
y anunció la asignación de la operación de seis aeropuertos a la Secretaría de Marina. 
 
Se reúne AMLO en privado para evaluar recuperación de Acapulco y Coyuca de Benítez 

(2023-12-06, Redacción, Enfoque Informativo Guerrero GRO (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió en Acapulco con su gabinete 
y representantes de los gobiernos estatal y municipales para evaluar la reactivación y 
recuperación de la zona, así como la entrega de programas sociales a los damnificados. Durante 
la reunión, se discutió la labor de búsqueda de desaparecidos dejada por el huracán Otis en 
octubre pasado, así como el avance en la entrega de recursos para la reparación de viviendas 
de los damnificados. López Obrador también celebró la ayuda humanitaria del intérprete Luis 
Miguel y los equipos de fútbol Barcelona y Club América para la rehabilitación de Acapulco. 
 
Gobierno pide a diputados que le 'echen la mano' para agilizar entrega de obras 

(2023-12-06, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, ha 
solicitado a los diputados que reformen varias leyes para agilizar la conclusión de obras del 
gobierno. Nuño Lara destacó la necesidad de eliminar trámites y obstáculos específicos que 
retrasan los proyectos de infraestructura. En su comparecencia ante la Cámara de Diputados, el 
secretario mencionó la importancia de las reformas a la Ley de Expropiación, la Ley de Impuesto 
Sobre la Renta, la Ley Agraria y la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte. Además, Nuño 
Lara informó que la aerolínea Mexicana de Aviación tiene previsto iniciar operaciones el 26 de 
diciembre, pero la dependencia está a la espera de conocer qué tipo de aeronaves utilizará la 
empresa. También se encuentra en la fase final la entrega de seis aeropuertos a la Secretaría de 
Marina, que actualmente pertenecen a Aeropuertos y Servicios Auxiliares. 
 
Gobierno recompra bonos del aeropuerto cancelado 

(2023-12-07, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  

El gobierno de México ha comprado alrededor de 482 millones de dólares de la deuda del 
Fideicomiso del Aeropuerto de la Ciudad de México (Mexcat), que fue cancelado al inicio de esta 
administración. La intención es reducir la deuda por hasta 4 mil 200 millones de dólares, ya que 
de lo contrario el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) no puede desarrollar, 
mejorar o ampliar su infraestructura. La Secretaría de Marina, que administrará el AICM, necesita 
un aeropuerto sin problemas financieros. Se espera que la fecha de liquidación de las notas 
ofrecidas y aceptadas en la Oferta de Adquisición sea el próximo 8 de diciembre. 
 
Redes criminales chinas se expanden en México en colaboración con cárteles 

(2023-12-07, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

Un informe de la Florida International University revela la expansión de las actividades de la 
delincuencia china en México, en colaboración con los cárteles de la droga. Las redes criminales 
chinas están involucradas en el envío ilícito de precursores químicos para la producción de 
fentanilo, la trata de personas y el blanqueo de capitales. Los precursores, principalmente 
provenientes de China, entran a México a través de los puertos de Lázaro Cárdenas y Manzanillo. 
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La colaboración antinarcóticos entre México y China ha sido ineficaz, y el gobierno chino culpa a 
las autoridades aduaneras mexicanas y a la corrupción existente. Además, se ha observado la 
participación de bandas en el contrabando de personas, utilizando plataformas digitales para 
atraer clientes potenciales. Aunque no hay pruebas de la implicación directa del gobierno chino, 
la corrupción y la impunidad en China y América Latina permiten que los funcionarios se 
beneficien indirectamente de estas actividades ilegales. 
 
Autoridades navales niegan ingreso de fentanilo por puerto de Lázaro Cárdenas, 
Michoacán 

(2023-12-07, César Cabrera, Milenio (sitio), )  

Las autoridades navales han negado que el fentanilo esté ingresando a través del puerto de 
Lázaro Cárdenas, Michoacán, tras el decomiso de 600 bultos de resina de combustible 
contaminados con fentanilo y metanfetaminas. Jorge Luis Cruz Ballado, director de la 
Administración del Sistema Portuario Nacional de Lázaro Cárdenas (ASIPONA-LAC), afirmó que 
cada contenedor es revisado con equipo de alta tecnología desde su llegada al puerto. Aunque 
se han asegurado drogas en las costas de Michoacán, Cruz Ballado negó el ingreso de fentanilo 
por el puerto. En lo que va del año, la Secretaría de Marina ha decomisado cerca de 30 toneladas 
de narcóticos en la costa michoacana. A pesar de esto, Cruz Ballado afirmó que hasta la fecha 
no se ha detectado fentanilo en el puerto. 
 
Recompran una deuda del NAIM 

(2023-12-07, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,4)  

El gobierno de México ha adquirido alrededor de 482 millones de dólares de la deuda que se 
vendió a través del Fideicomiso del Aeropuerto de la Ciudad de México (Mexcat) para la 
construcción del aeropuerto de Texcoco, proyecto que fue cancelado al inicio de esta 
administración. La intención es reducir la deuda que se tiene en dicho fideicomiso por hasta 4 mil 
200 millones de dólares, ya que de lo contrario el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) no puede desarrollar, mejorar o ampliar su infraestructura. La Secretaría de Marina ha 
expresado la necesidad de administrar un aeropuerto sin problemas financieros, y el AICM 
requiere una inversión importante para renovar sus servicios y edificios terminales. 
 
Reforzará gobierno federal la conexión aérea 

(2023-12-07, Redacción, El Financiero, . 23)  

El gobierno de México está planeando reforzar el sistema aeroportuario con la construcción de 
puertos aéreos en San Miguel de Allende, Guanajuato; Ensenada, Baja California; y Costa 
Alegre, Jalisco. Estos proyectos están en proceso de aprobación y se espera que se realicen 
estudios de inversión. Además, se han entregado puertos aéreos al Ejército y se transferirán seis 
más a la Marina, formando el Grupo Aeroportuario Casiopea. En total, se planea una inversión 
de más de 60 mil millones de pesos en el rubro aeroportuario. 
 

CMIC 
 
Buscará Frank Carrillo incrementar el potencial del Turismo de Salud de la región 

(2023-12-06, Redacción, En línea BC (sitio), )  

El Baja Health Cluster, liderado por el Sr. Frank Carrillo, ha asumido la tarea de fortalecer el 
turismo de salud en la región de Baja California, con el objetivo de aumentar su potencial en esta 
área. Carrillo destacó la importancia de la colaboración con los tres niveles de gobierno y de 
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abordar temas como la seguridad pública y la coordinación en los cruces fronterizos. El Baja 
Health Cluster se enfocará en incentivar las certificaciones y el cumplimiento de estándares de 
calidad, tanto a nivel nacional como internacional. Durante la ceremonia, se firmó un convenio de 
colaboración con varios organismos, incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). La nueva mesa directiva también se comprometió a fomentar el desarrollo 
profesional, construir alianzas estratégicas y abogar por políticas públicas que impulsen la 
competitividad y el crecimiento del sector turismo de salud. 
 
Presupuesto para Zacatecas es insuficiente, coinciden cámaras empresariales 

(2023-12-06, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

Representantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la Cámara 
Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) y la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) han expresado su preocupación 
por el presupuesto asignado a Zacatecas, considerándolo insuficiente para satisfacer las 
necesidades del estado en términos de infraestructura y desarrollo. Antonio Sánchez González, 
de la Coparmex, señaló que los 1,200 millones de pesos asignados no serán suficientes, mientras 
que Estela Cárdenas Vargas, de la Canirac, enfatizó la necesidad de una respuesta conjunta de 
todos los sectores para lograr el crecimiento y la generación de riqueza. Los diputados locales 
ahora deben trabajar en la asignación del presupuesto para garantizar un mejor gasto. 
 
"Con honestidad, transparencia y una eficiente administración de los recursos públicos, 
hemos logrado obtener más y mejores resultados para los veracruzanos": Paty Lobeira de 
Yunes 

(2023-12-06, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

La Alcaldesa de Veracruz, rindió su Segundo Informe de Gobierno, destacando las obras y 
acciones realizadas durante el año 2023, con una inversión de más de 260 millones de pesos. 
Agradeció a diversas instituciones por su apoyo, incluyendo a Grupo MAS, la CMIC, la 
CANADEVI, CANACINTRA, AMPI, y los Colegios de Ingenieros y Arquitectos, por su contribución 
al desarrollo urbano de la ciudad. 

Al Calor Político VER (sitio), VER Codigo Informativo (Sitio), Golpe Político VER (Sitio), Los políticos Veracruz (sitio), Plumas 
Libres (Sitio), Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), Claudia Guerrero Online (sitio),  

CMIC ESTATALES 
 
Constructores avalan el aumento al salario 

(2023-12-07, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 

Palacios, está a favor del incremento del 20% al salario mínimo propuesto para 2024. Sin 
embargo, considera que la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas sería perjudicial para 
la industria de la construcción. Algunas delegaciones de la CMIC a nivel nacional argumentan 
que este aumento en el salario mínimo aumentaría los costos de las obras, aunque Hale Palacios 
está dispuesto a asumir esta situación. Sin embargo, advierte que la reducción de la jornada 
laboral afectaría la función y las condiciones económicas de la industria. Hale Palacios sugiere 
que cualquier reducción en las horas laborales debe ser gradual para evitar afectaciones a la 
productividad. Desde 2018, el salario mínimo ha aumentado en un esfuerzo por recuperar el 
poder adquisitivo de los trabajadores. Se espera que en 2024 alcance los 284.84 pesos, un 
aumento del 20% respecto a 2023. 
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Anuncian elecciones en Consejo Empresarial de Veracruz 

(2023-12-07, Redacción, Crónica de Xalapa VER (sitio), )  

Luis Antonio Exsome Zapata concluirá su periodo de tres años como presidente del Consejo 
Empresarial Veracruz-Boca del Río A.C. El próximo 15 de diciembre se elegirá a su sucesor entre 
dos planillas encabezadas por Avelino Gavito Sosa, presidente del Colegio de Arquitectos de 
Veracruz A.C., y Edi Alberto Martínez Tejeda, presidente de la Cámara Nacional de Comercio en 
Veracruz (Canaco). La Planilla 2 cuenta con el respaldo del presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción, Jorge Rafael Alardín Córdoba. Luis Exsome, actual 
Vicepresidente Nacional del Sureste de Canacar, asumirá la representación nacional del CE en 
Veracruz. 
 
Morena: Tey, el Senado, Centro y lo que viene...  
(2023-12-06, Redacción, Tabasco Hoy TAB (sitio), )  

El constructor Carlos Villegas Adriano se ha destapado como candidato a la Presidencia de la 
CMIC Tabasco, con el apoyo de varias firmas del sector. Villegas Adriano ha sido respaldado por 
constructores que defienden la idea de que Tabasco debe ser para los tabasqueños. 
 
En La Voz de... Constructores nos sumamos al desarrollo 

(2023-12-07, Redacción, Adrián Tovar, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan 
Manuel Pérez Herrera, ha destacado el crecimiento de San Luis Potosí y ha instado a los 
constructores a buscar formas de eficientar costos y rendimiento. Pérez Herrera ha señalado que 
el crecimiento de San Luis Potosí ha llevado a los inversionistas a considerar la ubicación de 
nuevas plantas en la región. Ha instado a todos los sectores a sumarse a este trabajo para 
consolidar el crecimiento de la región. 
 
Presentan avances en estrategia de seguridad  
(2023-12-07, Redacción, PUE El Sol de Puebla, . 16)  

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, se reunió con rectores de 
universidades y líderes empresariales para discutir los avances en la Estrategia de Seguridad 
Pública. Durante las reuniones, se propuso la creación de una Unidad de Asuntos Internos para 
recibir reportes ciudadanos sobre actos fuera de la ley por parte de policías y personal 
administrativo de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana. Las organizaciones 
empresariales presentes incluyeron la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). El objetivo de estos encuentros es fortalecer los esquemas de prevención del delito y 

vigilancia para reducir los factores que contribuyen a los delitos y faltas administrativas. 
 
Anuncian elecciones en Consejo Empresarial de Veracruz 

(2023-12-06, El Dictamen, El Dictamen (sitio), )  

Luego de tres años, Luis Antonio Exsome Zapata concluirá su periodo como presidente del 
Consejo Empresarial Veracruz- Boca del Río A.C. el próximo 15 de diciembre cuando se lleve a 
cabo la asamblea donde se elegirá al nuevo titular de este "organismo de organismos", cargo 
que se debaten dos planillas encabezadas por el presidente del Colegio de Arquitectos de 
Veracruz A.C., Avelino Gavito Sosa y el presidente de la Cámara Nacional de Comercio en 
Veracruz (Canaco), Edi Alberto Martínez Tejeda. La Planilla 2 es integrada por los siguientes 
asociados: -Presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Veracruz (Canaco), Edi Alberto 
Martínez Tejeda (Presidente).-Jorge Rafael Alardín Córdoba, presidente de la Cámara Mexicana 
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de la Industria de la Construcción (Vicepresidente).-Ana María Macías Juárez, presidenta de 
USEM (Vicepresidenta).-Jorge Reyes Leo, presidente del Colegio Nacional de Abogados 
Penalistas A.C. (Secretario).-Ramón Ortega Díaz, presidente del Colegio de Contadores Públicos 
de Veracruz A. C. (Tesorero). 

 

Exige IP hospital regional del IMSS 

(2023-12-07, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, presentará una propuesta al Consejo 
Consultivo Nacional del IMSS en 2024 para construir un hospital regional en Monclova. El 
proyecto busca recuperar la inversión de 4 mil millones de pesos que se perdió este año debido 
a un litigio legal sobre el terreno originalmente destinado para la construcción. Williamson buscará 
el apoyo de los presidentes nacionales del Consejo Coordinador Empresarial, Concamin y 
Concanaco, quienes forman parte del Consejo Consultivo Nacional del IMSS. El proyecto 
requiere un terreno de 5 hectáreas y se espera que se incluya en el presupuesto del IMSS. 
 
Constructores avalan el aumento al salario 

(2023-12-07, Ana Karina Vázquez, QRO Diario de Querétaro, . 1,3)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), liderada por Óscar Hale 
Palacios, respalda el aumento del 20% al salario mínimo propuesto para 2024. Sin embargo, la 
reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas podría afectar a la industria de la construcción. 
Hale Palacios sugiere una disminución gradual de las horas laborales para prevenir afectaciones 
a la productividad. Aunque algunos temen que el aumento del salario mínimo aumente los costos 
de las obras, Hale Palacios está dispuesto a asumir esta situación. La CMIC considera que el 
incremento salarial es justo y digno para los trabajadores, pero la reducción de la jornada laboral 
debe ser planeada de manera gradual para evitar afectaciones a la productividad. 
 
Exige IP hospital regional del IMSS 

(2023-12-07, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, planea presentar una propuesta al 
Consejo Consultivo Nacional del IMSS para construir un hospital regional en Monclova, Coahuila, 
en 2024. La propuesta busca recuperar la inversión de 4 mil millones de pesos que se perdió este 
año debido a un litigio legal sobre el terreno donde se iba a construir el hospital. Se requiere un 
terreno de al menos 5 hectáreas para el proyecto. Williamson Yribarren planea aprovechar su 
buena relación con líderes empresariales nacionales para presentar la propuesta. 
 
Anuncia Edmundo Tlatehui creación de la unidad de asuntos internos para combatir la 
corrupción 

(2023-12-06, Redacción, Cambio TV Puebla (sitio), )  

El presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui, ha mantenido reuniones con 
rectores de universidades y líderes empresariales para discutir la Estrategia de Seguridad Pública 
y acciones específicas para garantizar la seguridad de la comunidad universitaria y el sector 
empresarial. Tlatehui destacó la importancia de trabajar por la tranquilidad de la comunidad y 
fortalecer los esquemas de prevención del delito y vigilancia. Además, se propondrá la creación 
de una Unidad de Asuntos Internos para recibir reportes ciudadanos sobre actos fuera de la ley 
por parte de la policía y el personal administrativo de la Secretaría de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana. Las organizaciones empresariales y universidades presentes en las 
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reuniones incluyeron a la CMIC, ACECOP, CCE, AMPI, CANADEVI, Sonata Tower Center, 
Aprepsac, Cámara Franco Mexicana, CANACO, KAMENIKE, URBANTIA, BUAP, UDLAP, 
Universidad Anáhuac, Universidad Interamericana, Universidad Madero, UVM, Unilomas, 
Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla y Universidad Iberoamericana. 
 
Últimos días para registrar tu propuesta de proyecto en el Presupuesto Participativo 2023 

(2023-12-06, Redacción, Soy Chihuahua CHIH (sitio), )  

El Gobierno Municipal de Chihuahua ha invitado a los ciudadanos a inscribir sus propuestas de 
proyectos en el Presupuesto Participativo 2023. Las propuestas pueden ser registradas hasta el 
29 de agosto y deben cumplir con ciertos requisitos, como la anuencia vecinal y la competencia 
del Gobierno Municipal. Si los participantes necesitan asesoría para obtener los costos de la obra, 
pueden acudir a la Dirección de Obras Públicas, la Dirección de Mantenimiento Urbano, el 
Consejo de Urbanización Municipal o la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). La CMIC ha brindado asesoramiento a más de 200 personas interesadas en proponer 
un proyecto. 
 
Molesta siga Ancira el frente de AHMSA 

(2023-12-06, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

Alonso Ancira Elizondo, expresidente de Altos Hornos de México (AHMSA), ha sido criticado por 
miembros de la Iniciativa Privada por seguir ostentándose como Presidente del Consejo de 
Administración de la empresa. Los presidentes de cámaras, como Arturo Valdez Pérez de 
Canaco, han acusado a Ancira de engañar a las personas y de no haber dejado completamente 
la empresa, lo que ha afectado a los trabajadores, proveedores y la población. Eugenio 
Williamson Yribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), también ha señalado que la continuidad de Ancira en el cargo perjudica a la región centro 
del estado y dificulta el posible apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Insuficiente, presupuesto para el estado: empresarios 

(2023-12-06, Redacción, NTR Zacatecas.com ZAC (sitio), )  

Los presidentes de la CMIC, Canirac y Coparmex en Zacatecas consideraron insuficiente el 
presupuesto para la entidad. Antonio Sánchez González de la Coparmex lamentó que el monto 
recibido sea insuficiente y solo cumpla lo establecido. Estela Cárdenas Vargas de la Canirac 
advirtió que no hay presupuesto para alcanzar el nivel de otros estados. Jorge Alberto de la Peña 
Díaz de la CMIC apoyó la construcción del segundo piso del bulevar, siempre y cuando se lleve 
a cabo un plan conjunto de movilidad y el sector empresarial se vea beneficiado. 
 
Complicado cierre de año para constructores 

(2023-12-06, Redacción, Contacto Hoy DGO (sitio), )  

Raúl Montelongo Nevárez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha señalado que solo entre el 30 y el 35 por ciento de los constructores 
locales cerrarán el año con trabajo en la obra pública. Esto se debe al incumplimiento de algunos 
contratistas en la asignación de licitaciones, lo que ha llevado a la falta de terminación de algunas 
obras. Aunque estas cifras son mejores que las de años anteriores, Montelongo Nevárez ha 
expresado reservas sobre las expectativas para 2024, ya que el presupuesto de la Federación 
se centrará en concluir las obras en el sur del país debido a las elecciones. 
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Voluntarios de comedores comunitarios de León reciben reconocimiento¿Buscas la 
verdad? Nosotros también.AManece León 

(2023-12-06, Dulce Muñoz Barajas, AM de León (sitio), )  

El DIF León reconoció a 500 voluntarios de los más de 136 comedores comunitarios de la ciudad 
en el marco del Día Internacional del Voluntariado. Estos comedores, que atienden a más de 
cinco mil personas al mes, cuentan con 11 aliados, incluyendo la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Guanajuato. Entre los voluntarios, se 
encuentran personas como Lupita, quien cocina y reparte alimentos a pesar de las condiciones 
climáticas, y Martha Elena Mata Vargas, quien ha sido voluntaria durante 14 años y cocina con 
amor. Los comedores comunitarios benefician a personas con discapacidad, niños, adolescentes 
y personas en situación vulnerable. 
 
Evelyn Salgado y sector empresarial fortalecen lazos para impulsar reactivación 
económica y turística de Acapulco 

(2023-12-06, Redacción, La palabra GRO (Sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda se reunió con el Consejo Coordinador Empresarial y el 
Consejo de Cámaras Industriales y Empresariales de Guerrero para impulsar la reactivación 
económica y turística de Acapulco y Coyuca de Benítez. Actualmente, 59 hoteles están en 
operación en Acapulco, con un total de mil 900 habitaciones disponibles, y se espera llegar a 6 
mil unidades de hospedaje en el primer trimestre de 2024. La gobernadora destacó la importancia 
del sector turístico y confirmó la realización de la Gala de Pirotecnia y el Abierto Mexicano de 
Tenis en Acapulco en 2024. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Guerrero, Carlos Francisco Sevilla Rodríguez, estuvo presente en la 
reunión. 
 
La obra privada entró en receso 

(2023-12-06, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

El presidente de la delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Arentsen Dávila Ramírez, ha señalado que el sector de la construcción está 
experimentando un cierre de año complicado debido a la disminución del dinamismo en proyectos 
del sector privado. Aunque las inversiones del sector público en infraestructura avanzan a buen 
ritmo, algunas empresas están a la espera de un repunte en el sector privado. Sin embargo, 
Dávila Ramírez aseguró que el sector de la construcción está preparado para cumplir con las 
obligaciones patronales de fin de año, como el pago de aguinaldos y otras prestaciones. 
 
Empresarios afiliados a la CMIC esperanzados a la obra pública en 2024 

(2023-12-06, Redacción, Reporteros de Banqueta QROO (Sitio), )  

Los empresarios afiliados a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
en el sur de México están esperanzados en las obras estatales que se realizarán el próximo año. 
Aunque las obras del tren maya no les han traído beneficios, esperan que las obras estatales en 
2024 les brinden oportunidades para evitar endeudamientos con la banca. Sin embargo, el 
Presidente de la CMIC en el estado, Ulises Morales Estrada, señala que la situación no es tan 
favorable para los empresarios este año, ya que muchas empresas constructoras están pasando 
por dificultades financieras. La CMIC cuenta con 200 empresas constructoras, de las cuales el 
60% se encuentra en el sur del estado. En contraste, las empresas en el norte del estado tienen 
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más obras privadas, lo que las hace más competitivas. Los empresarios del sur esperan que la 
situación mejore el próximo año con la realización de obras estatales. 
 
Promueve Evelyn en la Cdmx ante líderes empresariales la reactivación de Acapulco 

(2023-12-06, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda se reunió con integrantes del Consejo Coordinador 
Empresarial y la Cámara Nacional de Comercio para impulsar la reactivación económica y 
turística de Acapulco y Coyuca de Benítez después del huracán Otis. Los integrantes del CCE 
reafirmaron su compromiso y apoyo para invertir en Acapulco. Salgado Pineda destacó los 
avances en la reactivación económica y turística, incluyendo la confirmación del Tianguis 
Turístico y la Convención Bancaria en 2024. También se mencionaron temas prioritarios para la 
reconstrucción de Acapulco, como la limpieza de calles y playas, la reforestación, la seguridad 
pública y el restablecimiento de servicios básicos. Asistieron a la reunión varios líderes 
empresariales, incluyendo a Carlos Francisco Sevilla Rodríguez, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Guerrero. 
 
Ampliación de Puente Internacional Reynosa-Pharr atraerá mas inversiones6 diciembre, 
2023 

(2023-12-06, David Díaz, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Reynosa, 
Guillermo Acebo Salmán, ha destacado la importancia de la ampliación del Puente Internacional 
Reynosa-Pharr para la economía de la ciudad, ya que Reynosa es el primer lugar en la 
importación de perecederos. Se espera que la ampliación de los Puentes Internacionales de 
Reynosa sea un detonante para la economía y la generación de empleos. Además, se espera 
que el Puente Internacional Reynosa-Anzaldúas también sea rehabilitado, lo que incrementaría 
las importaciones y exportaciones y atraería más empleos e inversión. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Tiene EU a México de aliado en friendshoring 

(2023-12-07, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, afirmó que México es un aliado lógico 
de Estados Unidos en el marco del friendshoring, debido a su sólida estabilidad macroeconómica 
y su participación en las cadenas de valor globales y regionales. Yellen destacó que México está 
bien posicionado para capitalizar las oportunidades de relocalización, pero advirtió que se 
requiere un entorno sólido de inversión y operación para la inversión privada, con estabilidad 
regulatoria y Estado de derecho. Además, Yellen descartó el riesgo de una recesión en Estados 
Unidos y llamó a reforzar la colaboración entre México y Estados Unidos para combatir el lavado 
de dinero. 
 
"Pisa es neoliberal" 

(2023-12-07, Antonio Baranda, Reforma, . 1)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha afirmado que el Programa 
para la Evaluación Internacional de los Estudiantes (PISA) no debe ser tomado en cuenta debido 
a que fue creado durante la época del neoliberalismo. Sus comentarios se producen después de 
que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) informara que los 
resultados de los estudiantes mexicanos en matemáticas y ciencias han disminuido en 
comparación con 2018. Sin embargo, la diputada de Morena, Flora Tania Cruz, ha reconocido la 
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importancia de PISA y ha instado a la Secretaría de Educación Pública (SEP) a abordar el rezago 
educativo. Los legisladores de oposición han criticado al gobierno por los malos resultados en 
PISA. 
 
Janet Yellen anuncia golpe a red de trático de fentanilo 

(2023-12-07, Jesús Badillo, El Sol de México, . 1,4,5)  

La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, anunció sanciones contra 15 personas 
y dos empresas vinculadas al Cártel de los Beltrán Leyva por tráfico de fentanilo. Yellen, quien 
se encuentra de visita en México, destacó la importancia de aislar a los cárteles y sus facilitadores 
de los sistemas financieros. Las sanciones, coordinadas por la Oficina de Control de Activos en 
el Extranjero (OFAC), se suman a las impuestas a los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva 
Generación. Yellen también visitó la Fiscalía General de la República (FGR) y se reunió con 
funcionarios y banqueros mexicanos. 
 
MC rompe con bloque opositor en el Senado 

(2023-12-07, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1,4)  

El partido Movimiento Ciudadano ha roto con el bloque de contención en el Senado, compuesto 
por los partidos PAN, PRI, PRD y Grupo Plural. El líder nacional de Movimiento Ciudadano, Dante 
Delgado, y la senadora Patricia Mercado confirmaron esta decisión, citando desacuerdos con la 
vieja política representada por estos partidos. Sin embargo, Mercado aclaró que esta ruptura no 
significa que le darán votos a Morena para elegir a la nueva ministra de la Corte. Eduardo 
Ramírez, líder de los senadores de Morena, considera que esta ruptura podría permitir la 
construcción de mayorías calificadas. 
 
Inunda el narco a EU con 100 mil mdd al año: Yellen 

(2023-12-07, Clara Zepeda, La Jornada, . 1,4)  

Janet Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Unidos, reconoció que el tráfico de drogas genera 
anualmente 100 mil millones de dólares que fluyen a través del sistema financiero de su país. 
Durante su visita a México, Yellen discutió el combate al tráfico de drogas, en particular el 
fentanilo, y las ganancias generadas por esta actividad con autoridades mexicanas. Yellen 
destacó la importancia de atacar las redes financieras ilícitas utilizadas por los narcotraficantes y 
mencionó que los bancos estadounidenses son vulnerables a estos flujos de dinero ilegal. 
Además, señaló que las sustancias utilizadas para producir fentanilo provienen de China y se 
sintetizan en México. Durante su visita, el Departamento del Tesoro de Estados Unidos 
emprendió acciones contra 15 personas y dos empresas relacionadas con la organización 
criminal de los hermanos Beltrán Leyva. 
 
Declaran "muerto" el bloque para contener a Morena en el Senado 

(2023-12-07, Armando Martínez, Milenio Diario, . 1,8)  

Dante Delgado, coordinador nacional de Movimiento Ciudadano (MO), cobró factura a PRI y PAN 
por haber bajado a su precandidato presidencial, Samuel García, y rompió el bloque que contenía 
a Morena en el Senado. Contesta decisión, la oposición pierde 13 votos que en el pasado 
impidieron la mayoría calificada para reformas constitucionales. 
 
Voto en el exterior costará 111 mdp 

(2023-12-07, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  
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El Instituto Nacional Electoral (INE) de México ha contratado a la empresa Redpack para distribuir 
el Paquete Electoral Postal y devolver los votos emitidos por ciudadanos mexicanos en el 
extranjero. El INE tiene registrados a más de 36 mil residentes en el extranjero, pero la inscripción 
está abierta hasta el 29 de febrero. En las elecciones de 2018, el INE recibió 98 mil sufragios 
desde otros países. Los ciudadanos pueden elegir entre la votación postal a domicilio, electrónica 
por Internet y presencial en 23 consulados. El INE invertirá aproximadamente 111 millones de 
pesos en el envío postal de boletas y su regreso a México. 
 
Rechazan reducción de jornada laboral 

(2023-12-07, I. Saldaña, N. Gutierrez, El Heraldo de México, . 1,6)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, ha 
rechazado la propuesta en discusión en el Congreso de la Unión para reducir la jornada laboral 
en México de 48 a 40 horas. Cervantes advirtió que si se aprueba esta reforma, México podría 
perder atractivo como destino de inversión. Argumentó que en los últimos años se han hecho 
esfuerzos a favor de los trabajadores, como el aumento del 20% al salario mínimo. El empresario 
Carlos Slim Helú también rechazó la propuesta, argumentando que es mejor trabajar 48 horas y 
ganar más que trabajar 40 horas y ganar menos. En octubre, Slim propuso una jornada laboral 
de 12 horas diarias durante tres días a la semana. 
 
Sin beneficios para el mundo 

(2023-12-07, Fernanda Muñoz, Pablo Abundiz, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

A pesar de las promesas de los gobiernos en la nueva edición de la Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático, la falta de acción sigue siendo evidente por el registro de altas 
temperaturas y cambios meteorológicos, lo cual sigue sin ser castigado por la ONU. La 
Organización Meteorológica Mundial advierte que hay un 98% de probabilidades de que, al 
menos en la próxima media década, uno de esos años sea el más cálido jamás registrado. A 
nivel nacional, se estima que las consecuencias del cambio climático podrían representar 
pérdidas económicas de hasta el 85% del PIB actual a lo largo de este siglo. A pesar de las 
promesas de algunos países, el Global Carbon Atlas revela que en 2022 China, Estados Unidos 
y la India fueron los mayores emisores de combustibles fósiles. 
 
Blindan Palacio Nacional contra apagones 

(2023-12-07, Everardo Martínez, El Universal, . 1,25)  

La Presidencia de la República de México busca proteger el Palacio Nacional de apagones 
eléctricos mediante la compra de equipos de respaldo. Se ha solicitado un presupuesto de 4 
millones 72 mil pesos para adquirir estos equipos, que garantizarán la alimentación continua y de 
calidad de la energía. La justificación del proyecto destaca la importancia de mantener al 
presidente Andrés Manuel López Obrador comunicado en caso de desastres naturales u otros 
siniestros. Además del Palacio Nacional, se planea adquirir equipos de respaldo para otros cinco 
inmuebles de la Presidencia. Expertos señalan la vulnerabilidad del Sistema Eléctrico Nacional y 
el riesgo de apagones en la Ciudad de México debido al incremento de la demanda y la falta de 
capacidad de generación de energía de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
 
México, en el último lugar de la OCDE en recaudación de ingresos tributarios 

(2023-12-07, Santiago Rentería Nolasco, El Economista, . 1,6)  
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Los ingresos tributarios de México representaron el 16.9% del PIB en 2022, lo que lo coloca en 
el último lugar entre los países miembros de la OCDE. Esta cifra es menor al 17.3% registrado 
en 2021 y se debe a los estímulos fiscales sobre el IEPS a las gasolinas, que cubrieron hasta el 
100% del impuesto debido al aumento de los precios internacionales del petróleo. La OCDE 
señala que, en general, los ingresos tributarios disminuyeron en 21 países, mientras que 
aumentaron en 14 países. Francia lidera la lista con una recaudación tributaria del 46.1% del PIB. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Bitácora del Director // Zafo 

(2023-12-07, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El gobierno mexicano ha respondido a los malos resultados en la prueba PISA acusando a la 
OCDE de aplicar una evaluación con "parámetros que se crearon en la época del neoliberalismo" 
y cuestionando la precisión del examen. Sin embargo, los resultados de la prueba muestran que 
dos de cada tres alumnos mexicanos no lograron hacer operaciones matemáticas básicas, lo que 
no puede atribuirse a diferencias culturales entre países. Esta negación de responsabilidad por 
parte del gobierno es una tendencia que ha sido observada en otros aspectos, como la seguridad 
pública, donde se culpa a gobiernos anteriores. 
 
En Privado // Reprobados en educación, pero le vale 

(2023-12-07, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha sido criticado por su respuesta a la prueba PISA, que colocó a 
México en los últimos lugares en matemáticas, comprensión de lectura y ciencia. A pesar de la 
caída en los resultados de la prueba, el presidente minimizó su importancia, argumentando que 
los parámetros fueron creados durante la época del neoliberalismo. Sin embargo, los críticos 
señalan que dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15 años no pueden realizar operaciones 
aritméticas básicas. Además, la prueba PISA reveló que México tuvo la peor caída desde que 
participa en la prueba en 2000, a pesar de que otros países también enfrentaron desafíos debido 
a la pandemia. Este retroceso en el sistema educativo es atribuido a las políticas de la 4T, y se 
considera un desastre educativo. 
 
Desde el Piso de Remates // Yellen pide certidumbre Jurídica para aprovechar nearshoring 

(2023-12-07, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Durante su visita a México, la secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, se reunió 
con dirigentes del sector privado para discutir el combate al fentanilo y su financiamiento ilícito. 
También destacó las oportunidades de inversión en México debido a su posición geográfica y la 
necesidad de un entorno de inversión favorable. Yellen también se reunió con estudiantes 
universitarias de economía y finanzas, destacando la importancia de romper los techos de cristal 
en el sector financiero. 

 
 
Análisis Superior // Con todo el SAT 

(2023-12-07, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, ha logrado el mayor porcentaje de victorias jurídicas 
de la década, con más de 3 mil juicios ganados y un monto superior a los 76,175 millones de 
pesos. La familia Martín Bringas enfrenta acusaciones penales por despojo de un predio en 
Zapopan, mientras que el equipo de Gabriel Yorio en la Secretaría de Hacienda ha adquirido más 
de 440 millones de dólares en bonos Mexcat, a pesar de la cancelación del NAIM. El gobierno ha 
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reducido la deuda de los Mexcat de 4,200 a 3,700 mdd, pero estos recursos del erario se están 
perdiendo. La AFAC ha recibido tres aviones de la Secretaría de la Defensa para evaluar su uso 
en Mexicana de Aviación, pero aún no se cumplen los requisitos para operar comercialmente. El 
Presidente ha rechazado las recomendaciones del FMI, pero la Secretaría de Hacienda ha 
renovado una línea de crédito contingente por 35,000 millones de dólares. BBVA México ha 
renovado su patrocinio a la Liga MX por tres años más. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Caen números de bancos en octubre, pérdidas en 
varios, Ualá IMOR de 80% y y Mifel problemas 

(2023-12-07, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La cartera crediticia de la banca mexicana ha decrecido un 4% en octubre, alcanzando los 6 
billones 718,415 mdp. Este descenso del 14% en comparación con el mismo periodo de 2022. 
Sin embargo, las utilidades del sistema bancario aumentaron a 227,993 mdp, un 5% real. BBVA 
y Banamex se mantuvieron como los bancos más rentables, mientras que HSBC experimentó 
una disminución en sus ganancias. En cuanto a la morosidad, el IMOR del sistema se situó en 
2.19%, con ABC/Ualá reportando un índice de casi 80%. En términos de crédito al consumo, 
Bancoppel y Banca Mifel destacaron por sus altos niveles de morosidad. En otros temas, el 
reciente incremento del 20% al salario mínimo impuesto por el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador ha generado complicaciones para las pequeñas y medianas empresas. Por otro lado, el 
relanzamiento de Mexicana Airlines se ha retrasado debido a dificultades para armar su flota, y 
se espera que se utilice personal militar para operar la aerolínea. 
 
Activo Empresarial // Yellen con Ramírez de la O y Rodríguez Ceja: combatir lavado 

(2023-12-07, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, visitó México para discutir la 
cooperación en la lucha contra el lavado de dinero del narcotráfico, especialmente del fentanilo. 
Se reunió con la Junta de Gobierno del Banco de México, liderada por Victoria Rodríguez Ceja, 
y se celebró una reunión con mujeres estudiantes de economía. Yellen también instó a México a 
aprovechar más las inversiones del "nearshoring" y mejorar su infraestructura para atraer 
inversiones de China y exportar a Estados Unidos. Además, se informó de una reestructuración 
en Vitro, liderada por el inversionista David Martínez. 
 
Estrictamente Personal // Fanfarronadas 

(2023-12-07, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, minimizó los resultados de la prueba 
PISA, que reveló una regresión en el conocimiento y la comprensión de matemáticas, ciencia y 
lectura en jóvenes de 15 años en 76 países. México tuvo su peor caída desde que se realiza esta 
prueba, obteniendo una puntuación de 57 de 100 y quedando en el sitio 67. López Obrador 
descalificó la prueba, afirmando que "no los tomamos en cuenta" y criticando los parámetros 
creados en la época del neoliberalismo. Su postura es criticada por expertos, quienes 
argumentan que estos resultados son una señal de alarma que requiere una revisión de la 
educación en el país. Además, López Obrador ha sido criticado por sus proyectos como la 
megafarmacia, la línea aérea Mexicana y el Tren Maya, que han enfrentado retrasos y 
dificultades. A 10 meses de terminar su sexenio, López Obrador ha dejado un legado de 
fanfarronería y proyectos incumplidos. 
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Juegos de Poder // La maldita educación en México 

(2023-12-07, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

Los resultados de la prueba PISA 2022 muestran que México ha obtenido un bajo desempeño 
en matemáticas, lectura y ciencias. Solo el 34% de los estudiantes alcanzó el nivel 2 de 
competencia en matemáticas, mientras que el 47% no pasó del nivel uno en lectura. En ciencias, 
alrededor del 49% de los mexicanos alcanzaron el nivel dos. Estos resultados reflejan un 
deterioro en la educación mexicana, a pesar de los avances logrados en las pruebas de PISA en 
la década de 2000. 
 
Cuenta Corriente // ¡Intercambio de información entre bancos, permitido! 

(2023-12-07, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El secretario de Hacienda de México, Rogelio Ramírez, ha anunciado un cambio en la política de 
prevención del lavado de dinero, permitiendo a los bancos compartir información entre ellos para 
detectar flujos ilícitos. Esta práctica había sido prohibida por razones de competencia desde 
principios de siglo, pero se reconoce que el intercambio de información no es suficiente si sólo 
fluye de las entidades a la autoridad. Esta medida busca fortalecer la colaboración con las 
autoridades estadounidenses para responder al flujo de finanzas ilícitas. Además, las autoridades 
mantendrán actualizado al sector privado financiero sobre los riesgos del sistema en materia de 
lavado de dinero. 
 
Corporativo // Alerta por ciberseguridad 

(2023-12-07, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 21)  

El Grupo Financiero Banorte, liderado por Carlos Hank González, ha sido reconocido como el 
quinto banco más confiable del mundo y el número uno en México por la revista Newsweek y la 
firma de datos Statista. Sin embargo, expertos en ciberseguridad advierten que sólo el 36% de 
los usuarios de internet en México protege adecuadamente sus dispositivos contra ciberataques, 
lo que representa un riesgo para los hogares y las pequeñas y medianas empresas (Pymes) que 
carecen de recursos para implementar defensas adecuadas. Layla Delgadillo, CEO de Silent 
Business, sugiere una estrategia integral que combine tecnología de punta con formación y 
concientización de usuarios para mejorar la ciberseguridad. Además, se anuncia el lanzamiento 
de la Academia Global Europa, liderada por Quirino Ordaz Coppel, para desarrollar universidades 
corporativas de empresas europeas con inversiones en México y ampliar las habilidades de los 
colaboradores de dichas empresas. 
 
Ricos y Poderosos/ IMSS Bienestar contará con ¡330 mil mdp!. 

(2023-12-07, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)  

El gobierno de México ha dado un paso más hacia la centralización del sistema de salud, a pesar 
de que se promovió como una "federalización". La Comisión Presidencial supervisará 
directamente los recursos que hasta ahora eran administrados por los estados, con un 
presupuesto de alrededor de 330 mil millones de pesos. Esta centralización ha sido criticada por 
su falta de transparencia y por la posibilidad de desabasto de medicamentos e ineficiencia 
operativa. Por otro lado, el sistema financiero mexicano muestra una posición sólida y de 
resiliencia, según el Banco de México. Aunque la banca múltiple se muestra resiliente, algunas 
instituciones bancarias más pequeñas podrían registrar mayores afectaciones en sus niveles de 
capitalización en escenarios adversos. 
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Jaque Mate // Centralizar la salud 

(2023-12-07, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de México, López Obrador, ha aprobado una iniciativa para concentrar en la 
Federación 120 mil millones de pesos de recursos de salud que hasta ahora eran ejercidos por 
los estados. La medida, justificada por la supuesta corrupción, refuerza la convicción centralista 
de López Obrador. Sin embargo, esta centralización ha demostrado ser desastrosa en el pasado, 
con medidas como la cancelación de las compras consolidadas de medicamentos y la creación 
del Insabi, que resultaron en un retroceso dramático en el sistema de salud de México. La 
centralización propuesta por López Obrador es un nuevo error que está condenado al fracaso. 
 
La Quinta Transformación // Banorte, Santander, BBVA y Multiva financian a Fibra EXI 
(2023-12-07, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El fideicomiso Fibra EXI ha adquirido el 24.99% del paquete de activos carreteros OVT, que 
pertenecía al Grupo ICA, por más de 120 millones de dólares. Esta adquisición ha sido financiada 
por un sindicato de bancos, incluyendo a Banorte, BBVA, Santander y Multiva, que han otorgado 
un crédito sindicado de largo plazo. Esta transacción convierte a Fibra EXI en el primer 
Fideicomiso de Inversión en Bienes Raíces Especializado en Infraestructura en México 
respaldado por la banca comercial. 
 
Coordenadas // La "visión Concacaf" de la educación 

(2023-12-07, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

México ha experimentado un retroceso significativo en la Prueba PISA aplicada por la OCDE, lo 
cual no es sorprendente dada la tragedia educativa causada por la pandemia. Sin embargo, la 
visión del gobierno actual ha desestimado la importancia de la evaluación de los docentes y ha 
adoptado una visión "Concacaf" de la educación, evitando comparaciones con otros países. Esta 
visión ha sido criticada por desestimar la relevancia de la educación y conducir a una mayor 
desigualdad. A pesar de la formación académica de la precandidata presidencial de Morena, 
existe la incertidumbre de si seguiría los mismos criterios educativos que el presidente López 
Obrador. 
 
Duda Razonable // El enorme y aplastante fracaso 

(2023-12-07, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El gobierno mexicano ha fracasado en su lucha contra la violencia y la inseguridad causada por 
organizaciones delictivas, a pesar de tener 12 años para desarrollar una estrategia efectiva. La 
visión del presidente López Obrador y su gabinete de seguridad se centra en las drogas como el 
enemigo, en lugar de los delincuentes, lo que ha llevado a una guerra inútil y perjudicial. A pesar 
de las promesas de regulación de drogas y proyectos de justicia transicional, la estrategia se ha 
reducido a evitar el consumo de drogas a través de amor y atención a los jóvenes, sin abordar la 
violencia y la inseguridad en sí. 
 
Día Con Día // // La caída educativa 

(2023-12-07, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Los resultados del Programa para la Evaluación Internacional de los Estudiantes (PISA) revelan 
que los alumnos mexicanos tienen el nivel más bajo en lectura y matemáticas desde 2006. En 
matemáticas, solo el 30% de los estudiantes alcanza el nivel 2, que implica la capacidad de 
realizar operaciones sencillas. En lectura, solo el 50% logra superar el nivel 2, lo que implica 
comprender la idea principal de un texto. La caída en lectura es de 9 puntos en comparación con 
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2016, mientras que en matemáticas es de 14 puntos en comparación con 2006. Estos resultados 
sugieren que la reforma educativa en México no ha sido efectiva. 

 

 


